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А тызаписался 
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+2 –6 Таксопарк из автомобилей «Москвич» создадут на Кубе. 
Меморандум подписали заммэра Москвы Максим Ликсутов 
и министр транспорта Кубы Эдуардо Родригес Давила.
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С егодня столичные 
поликлиники — 
синоним искрен-
него сервиса, луч-
ших медицинских 

практик, современного обору-
дования и индивидуального 
подхода к каждому человеку. 
Курс на пациентоориентиро-
ванность был взят несколько 
лет назад, когда власти презен-
товали «Новый стандарт мо-
сковских поликлиник». Речь 
шла не только о поставках пе-
редового оборудования и об-
новлении стен и фасадов. 
Ставка была сделана на ком-
плексные решения — прежде 
всего на взаимоуважительные 
отношения с пациентами, до-
брожелательную и позитив-
ную обстановку.
— Процент удовлетворенно-
сти москвичей состоянием 
здравоохранения в городе 
растет, — отмечает депутат 
Мосгордумы Людмила Сте-
бенкова. 
Депутат поясняет, что в совре-
менных поликлиниках удоб-
но расположены кабинеты 
врачей, для посетителей обу-
строены комфортные зоны 
ожидания, для персонала — 
уютные комнаты отдыха. 
Такие стандарты применяют 
и к реконструируемым здани-
ям медучреждений, и к новым, 
которые сегодня возводятся 
в городе. По словам заместите-
ля мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Владимира 
Ефимова, в работе сейчас 
20 зданий. Среди них — семь 
поликлиник, которые по за-

В Стройкомплек-
се Москвы отчи-
тались: сейчас 
в городе возводят 
20 медицинских 
объектов. Они 
расположены 
в разных округах 
и будут переданы 
в столичную си-
стему здравоох-
ранения.

Строительство

Сильное звено 
Амбулаторную сеть столицы пополнят поликлиники, которые 
возводят и оснащают по самым высоким стандартам

Казачество — 
опора государства

Прошедший год был не простым, но 
результативным. Сегодня в общество 
входит 12 казачьих войск России. Еще 
одно, 13-е северо-западное казачье 
вой ско, в ближайшее время будет за-
регистрировано. Всего 143 тысячи ка-
заков, из них 115 тысяч взяли обяза-
тельства нести государственную 
службу. Мы сегодня говорим о казаче-
стве как о воинстве, как это сложилось 
исторически. С первых дней ведения 

спец операции все войска поддержали ее и отправились 
на фронт. Сегодня на передовой в рамках частичной мо-
билизации, по контракту нахо-
дятся 18 тысяч 500 казаков. А за 
два с половиной года в боевых 
действиях приняли участие бо-
лее 42 тысяч казаков. Девять на-
ших бойцов удостоены звания 
Героя России, свыше 4,5 тысячи 
казаков награждены другими 
высокими государственными 
наградами. 
Наша святая обязанность — под-
твердить статус державы-побе-
дительницы. Казачество объе-
динилось, и не только те, кто 
сейчас воюет, но и наши дети, 
старики, которые остались до-
ма. Это настоящая опора госу-
дарства. В наших подразделениях очень много молодежи 
в возрасте от 25 до 30 лет. Они прошли подготовку в па-
триотических казачьих клубах. 
Мы все как большая семья. Есть у нас пример и межнаци-
онального сотрудничества — бригада «Терек», в состав 
которой входит батальон «Каспий», созданный из воинов 
Республики Дагестан. Как показывает практика, после за-
вершения полугодового контракта 90 процентов бойцов 
изъявляют желание вернуться на передовую и возвраща-
ются. Это обусловлено традициями, устоями, тем, что за-
ложено в нас, — стоять друг за друга, за родную землю. 
Истории казачества уже 500 лет. Ранее наш потенциал не 
был достаточно востребован. А сегодня мы понимаем, 
как двигаться дальше. Боевые действия закончатся, и бу-
дем развивать нашу молодежь, лидеров, командиров. 
В апреле следующего года мы будем проводить большие 
сборы именно лидеров, участников СВО, казаков, заслу-
живших государственные награды. Будем формировать 
из них лидеров общественного мнения, чтобы подгото-
виться к выборам в 2026 году, и поможем в построении 
дальнейшей карьеры. У атаманов должны быть государ-
ственные должности, чтобы владеть официальным ин-
струментом для выполнения государственных задач. 
170 тысяч — это уже созданный союз казачьей молодежи. 
Официально в министерствах юстиции регистрируются 
казачьи общества в Луганской, Донецкой народных ре-
спубликах, в Запорожской и Херсонской областях.

Год назад президент РФ Владимир Путин назначил 
нового атамана Всероссийского казачьего обще-
ства — полковника запаса, казачьего генерала Ви-
талия Кузнецова. Он подвел первые итоги работы.

ВИТАЛИЙ 
КУЗНЕЦОВ
АТАМАН 
ВСЕРОССИЙСКОГО 
КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА

земельных участка общей площадью 84,4 гектара вы-
делил город в третьем квартале 2024 года для строи-
тельства за счет средств Адресной инвестиционной 
программы необходимых столице объектов. 

ЦИФРА ДНЯ
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Идеи молодых реставраторов 
имеют практическую ценность
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги молодежного форума 
«Наследие». 

Более 20 тысяч человек при-
няли участие в седьмом моло-
дежном форуме «Наследие», 
который направлен на рас-
пространение знаний в сфере 
сохранения культурного на-
следия и интеграцию истори-
ческих памятников в жизнь 
современных мегаполисов. 
— С 2018 года Москва пригла-
шает молодых специалистов 
из России и дружественных 
стран обменяться идеями 
и лучшими практиками в сфе-
ре сохранения исторических 
памятников и включения их 
в жизнь городов. Форум со-
стоит из деловой, образова-
тельной, экскурсионной про-
грамм, городского фестиваля 
и конкурса студенческих ра-

бот, — рассказал Сергей Со-
бянин.
В московской части конкурса 
приняли участие 300 студен-
тов из 28 столичных вузов — 
будущие реставраторы, архи-
текторы, историки, социоло-
ги и урбанисты. Они разраба-
тывали проекты реставрации 
и приспособления к совре-
менной жизни города Дворца 
культуры завода «Серп и Мо-

лот» — знакового памятника 
конструктивизма в Таганском 
районе. 
— Лучшей признали идею соз-
дания многофункционально-
го комплекса со спортивным, 
клубным и концертным кор-
пусами, — отметили в столич-
ной мэрии. 
В региональном треке студен-
ческого конкурса приняли 
участие 12 регионов. Победу 
одержала команда из Сарато-
ва. Она представила проект 
возрождения и включения 
в современную жизнь особня-
ка начала XX века.
— Все конкурсные работы 
имеют практическую цен-
ность и могут быть реализова-
ны, — добавили в мэрии. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

ГОРОДСКИЕ СОБЫТИЯ

Сыр фермерский, с трюфелем, 
даже с базиликом 
Обновился ассортимент ярмарок выходного дня. 
Рассказываем, мимо чего пройти нельзя ➔ СТР. 3

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Что общего у гонки дронов 
и «Формулы-1»
Сочи принял соревнования сверхскоростных 
коптеров. Как выступили москвичи ➔ СТР. 6

ТЕНДЕНЦИИ И ПРОГНОЗЫ

Качество влияет на стоимость 
продукта 
Почему сливочное масло ощутимо подорожало 
и где активно продвигают наши товары ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

103,79 14,21КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ГРАФИКА ГОРОДА

вершении строительных работ 
будут переданы в столичную 
систему здравоохранения.
— Строительство осуществля-
ется как за счет городского 
бюджета, так и с привлечени-
ем девелоперов. С начала 
2024 года на средства инве-
сторов уже возведено три ме-
дицинских центра, — расска-
зал Владимир Ефимов.
В Стройкомплексе привели 
данные: только за последние 
пять лет за счет внебюджет-
ных средств построили 
24 объекта здравоохранения, 
в настоящий момент идет 
строительство еще 14. 
— В их числе поликлиника, 
строящаяся в Щербинке 
в  ТиНАО. Общая площадь объ-
екта — более десяти тысяч 
квадратных метров. Поликли-
ника рассчитана на 560 посе-
щений в смену, — сообщил 
министр правительства Мо-

сквы, руководитель Департа-
мента градостроительной по-
литики столицы Владислав 
Овчинский.

В свою очередь председатель 
Мосгосстройнадзора Антон 
Слободчиков напомнил, что 
объектам здравоохранения 
в столице уделяется особое 
внимание.
— Специалисты комитета 
и подведомственного Центра 

экспертиз оценивают каче-
ство работ и применяемых 
материалов на каждом этапе 
возведения медицинских уч-

реждений. В насто-
ящее время на 
строящихся объек-
тах проведено уже 
около 60 выездных 
проверок. При по-
мощи средств ин-
струментального 
контроля наруше-
ния, которые не-
возможно опреде-
лить визуально, 
выявляются и опе-
ративно устраня-

ются, — подчеркнул Антон 
Слободчиков.
Столичные власти отмечают: 
работа по возведению совре-
менных поликлиник и корпу-
сов больниц будет продолже-
на. Так, в 2025–2027 годах 
планируется завершить стро-

ительство 31 объекта здраво-
охранения, включая возводи-
мые за счет средств инвесто-
ров. Помимо поликлиник, 
в городе построят многопро-
фильные комплексы для круп-
ных стационаров. В списке на 
ближайшую трехлетку — и ге-
ронтопсихиатрический центр 
на территории центра реаби-
литации инвалидов «Красная 
Пахра». Каждый из этих объ-
ектов — еще один шаг на пути 
к созданию города, удобного 
для всех. 
— Важно не просто строитель-
ство, а полное оснащение ме-
дицинских корпусов совре-
менным оборудованием и пре-
красной атмосферой! — под-
черкнула депутат Мосгордумы 
Надежда Перфилова. Депутат 
добавила, что в эту работу нуж-
но включать и инвесторов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В следующем году завершит-
ся самая масштабная за всю 
историю столичного здраво-
охранения программа рекон-
струкции городских поликли-
ник. Продолжится модерни-
зация корпусов больниц
и строительство новых стаци-
онарных комплексов. Город 
продолжит внедрение стан-
дарта акушерско-гинекологи-
ческой помощи и создание 
центров женского здоровья, 
которые придут на смену мо-
рально устаревшим женским 
консультациям. Также мы со-
вершаем важные шаги в раз-
витии системы психологиче-
ской помощи москвичам пу-
тем создания центров мен-
тального здоровья.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ход и качество 
проведенных 
работ 
контролируются 
на каждом этапе

20 МЕДИЦИНСКИХ ОБЪЕКТОВ ВОЗВОДЯТ СЕЙЧАС В 11 АДМИНИСТРАТИВНЫХ ОКРУГАХ 
МОСКВЫ, ВКЛЮЧАЯ 7 ПОЛИКЛИНИК, КОТОРЫЕ БУДУТ ПЕРЕДАНЫ В СТОЛИЧНУЮ 
СИСТЕМУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ. СТРОИТЕЛЬСТВО ВЕДЕТСЯ КАК ЗА СЧЕТ ГОРОДСКОГО 
БЮДЖЕТА, ТАК И С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ ИНВЕСТОРОВ

МОСКОВСКИЙ СТАНДАРТ ПОЛИКЛИНИК

Объекты здравоохранения

31 
объект здравоохранения 
планируется завершить 

в 2025–2027 годах

3
медицинских центра возведено на средства 
инвесторов с начала 2024 года

РЕГИСТРАТУРА
Спокойная, дружелюбная среда 
для общения. Никаких маленьких 
окошек и глухих стен, отделяющих 
регистратора от пациента

ДИЗАЙН И НАВИГАЦИЯ
Фирменный дизайн, одним 
из главных элементов которого яв-
ляются оригинальные светильники 
на потолке. Понятная навигация, 
которая позволяет пациентам 
без труда находить нужный кабинет

Благоустроенная 
территория и ме-
ста для хранения 
колясок

КОМНАТЫ 
ДЛЯ ПЕРСОНАЛА
Уютные комнаты 
отдыха для врачей 
и медицинских сестер, 
где они могут переку-
сить и обсудить рабо-
чие вопросы

ЛИФТЫ
Новые бесшумные лифты с тактиль-
ными указателями для слабовидя-
щих пациентов

ОБОРУДОВАНИЕ
Поликлиники оснащают новейшим медицинским 
оборудованием, включая рентгендиагностический 
аппарат на два рабочих места, системы ультразву-
ковой визуализации, ЛОР-установку, офтальмоло-
гическое и физиотерапевтическое оборудование, 
оборудование для функциональной 
диагностики и другое

СПЕЦИАЛИСТЫ
В каждом филиале поликлиники прием ведут вра-
чи 8 наиболее востребованных медицинских спе-
циальностей — врач общей практики/терапевт, 
кардиолог, оториноларинголог, хирург, невролог, 
офтальмолог, уролог и эндокринолог. В каждом го-
ловном подразделении пациентов дополнительно 
принимают врачи по 5 узким специальностям — 
аллерголог-иммунолог, гастроэнтеролог, пульмо-
нолог, колопроктолог, инфекционист

КОРИДОРЫ
Широкие, максимально светлые коридоры. 
Взрослым людям должно быть комфортно 
разойтись, не мешая тем, кто сидит 
на диванчике у кабинета

РАЗДЕЛЕНИЕ ПОТОКОВ
Для пациентов с симптома-
ми инфекционных заболе-
ваний организован отдель-
ный вход через фильтр-
бокс, чтобы разделить 
потоки здоровых и забо-
левших и тем самым преду-
предить распространение 
инфекции

КАБИНЕТЫ
Функциональные кабинеты врачей 
с качественной мебелью и оборудова-
нием. В рабочих кабинетах медперсо-
нала установлены компьютеры, 
подключенные к ЕМИАС

По данным mos.ru
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Меховая камера (мех). Во время разжима и сжима 
изменяет объем. Воздух входит внутрь меха и выходит 
из него, заставляя колебаться голосовые язычки 
и извлекать ноты

Ремни. Запястный ремень 
удерживает запястье 
левой руки, плечевой 
ремень удерживает правый 
полукорпус во время игры

Два полукорпуса. На правом — клавиатура 
на грифе, на нем исполняется мелодия, 
на левом — аккомпанемент (басы и аккорды)

Устройство гармони
25 ноября отмечался День 
гармониста в России. 
Праздник посвящен одному 
из самых русских инстру-
ментов. В честь даты «ВМ» 
побывала в столичном Му-
зее русской гармоники.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6
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М ежду будущи-
ми станция-
ми метро 
« Н а р о д н о е 
Ополчение» 

и «Бульвар Генерала Карбы-
шева» Рублево-Архангель-
ской линии метро проложен 
левый тоннель. Проходческий 
щит «Натали» за полгода спра-
вился с возложенной на него 
миссией — связать две стан-
ции на новом радиальном на-
правлении подземки. 

Сложности преодолимы
Но даже такой мощной техни-
ке некоторые подземные 
участки не даются легко: на 
своем пути шестиметровая 
в диаметре «Натали» встрети-
ла несколько видов грунтов. 
В самой глубокой точке щит 
опустился на 24 метра, и даже 
там в грунтах оказалось много 
влаги. 
Но не только сложную москов-
скую геологию готовы преодо-
леть строители, чтобы горожа-
не получили метро в пешей 
доступности. Вокруг каждой 
стройплощадки кипит жизнь, 
под землей проходят сотни ки-
лометров инженерных комму-
никаций. Все это важно учесть 
при создании станций нового 

радиального направления, ко-
торое пройдет от Московского 
международного делового 
центра «Москва-Сити» за 
МКАД — до Рублево-Архан-
гельского и далее в Красно-
горск, с пересадками на МЦК, 
Солнцевскую, Филевскую, Ар-
батско-Покровскую и Боль-
шую кольцевую линии метро.
— Продолжаем строить пер-
вую очередь Рублево-Архан-
гельской линии метро. В це-
лом проект уже построен на 
34 процента, — сообщил 
 Сергей Собянин. 

Работы идут по графику
Всего нужно соорудить 27 с по-
ловиной километров по изви-

листому пути. Как доложил 
мэру президент компании-
подрядчика АО «Объединение 
«Ингеоком» Дмитрий Евсеев, 
работы ведутся в соответ-
ствии с графиком.
К примеру, станция «Народ-
ное Ополчение», на которой 
финишировал щит «Натали», 
строится в условиях плотной 
городской застройки. 
— Мы уже построили разво-
ротные тупики. Станция «На-
родное Ополчение» будет ти-
повой, с двумя вестибюля-
ми, — рассказал генеральный 
директор АО «Объединение 
«Ингеоком» Сергей Кидяев.
Работы ведутся и на других 
станциях. 

С появлением новой линии 
улучшится транспортное об-
служивание почти миллиона 
человек. Сооружение всех пе-
регонных тоннелей от «Шеле-
пихи» до «Липовой Рощи» 
предполагается завершить 
в 2026 году.

Отдых с комфортом
Также вчера Сергей Собянин 
рассказал о благоустройстве 
Зеленограда. 
— В районе Матушкино при-
вели в порядок территорию 
у пруда Быково Болото и в его 
окрестностях. Сделали новые 
и обновили существующие зо-
ны отдыха. Теперь здесь мож-
но с удовольствием провести 

досуг на удобных парковых 
диванах и качелях, смотря на 
водную гладь. Прогулки во-
круг пруда тоже стали ком-
фортнее: старое покрытие до-
рожек заменили на деревян-
ный настил, установили по-
ручни, — сообщил мэр.
В Силино привели в порядок 
мост через плотину, расширив 
его, и увеличили количество 
дорожек для прогулок. Пляж 
очистили и оборудовали ле-
жаками. Теперь здесь есть все 
необходимое для комфортно-
го отдыха, включая раздевал-
ки, кафе, помещения для спа-
сателей и медиков. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Новая линия 
метро построена уже на треть
Вчера мэр Мос-
квы Сергей 
 Собянин оценил 
ход строитель-
ства одного 
из участков Руб-
лево-Архангель-
ской линии ме-
тро. Между стан-
циями «Народное 
Ополчение» 
и «Бульвар Гене-
рала Карбышева» 
завершена про-
ходка тоннеля. 

25 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход работ на строящейся станции «Народное Ополчение». Здесь финишировал проходческий щит «Натали»
(на заднем плане), соединивший будущие станции «Народное Ополчение» и «Бульвар Генерала Карбышева» Рублево-Архангельской линии метро

День мэра

Рекордные 217 заявок по-
дали научные команды 
медицинских организа-
ций столицы на город-
скую грантовую програм-
му. Это более чем в полто-
ра раза превышает пока-
затель прошлого года. 
Об этом сообщил Сергей 
Собянин в своем теле-
грам-канале. В числе но-
вых сфер у заявителей — 
медицинская генетика, 
спортивная медицина 
и эндокринология.

КСТАТИ

Восток лидирует по количеству 
предоставленного жилья

Ультрабыстрых зарядных 
станций стало больше

Гости фестиваля почувствуют историческую 
атмосферу зимних праздников

Почти половина поступивших вызовов 
потребовала реагирования экстренных служб 

C начала года более 14 тысяч 
семей переехали в новые 
квартиры по программе рено-
вации. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

Больше всего се-
мей в этом году по-
лучили квартиры 
на востоке столи-
цы — 3,7 тысячи. 
В Юго-Восточном 
округе переехали 
2,4 тысячи семей, в Запад-
ном — 1,9 тысячи. 
— C начала реализации про-
граммы реновации в новые 
квартиры переехали более 
63 тысяч семей, — сказал Вла-
димир Ефимов. 
Более 10 тысяч участников 
программы с начала года вос-
пользовались услугой «По-
мощь при переезде». 
В этом году под заселение по 
программе реновации пере-
дали 46 новостроек. 

Расселенные дома демонтиру-
ют, на их месте возводят но-
вые жилые комплексы и со-
путствующую инфраструк-
туру. За все время действия 
программы демонтировали 
уже порядка 500 старых до-

мов, а на их месте 
возвели 25 ново-
строек площадью 
357 тысяч квадрат-
ных метров. Они 
позволяют предо-
ставить квартиры 
примерно 13 тыся-
чам горожан. 
Всего же с момента 

старта программы реновации 
в столице построили 337 жи-
лых домов. 
Саму программу утвердили 
в августе 2017 года. В нее вхо-
дят 5176 домов — это около 
350 тысяч квартир общей пло-
щадью 16,4 миллиона ква-
дратных метров. Новое жилье 
в рамках программы ренова-
ции получат почти миллион 
москвичей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С начала года городской Де-
партамент транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры устано-
вил и подключил в столице 
более 90 ультрабыстрых за-
рядных станций для элек-
тробусов. Об этом вчера со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов. 

В столице постоянно растет 
число электробусов. Новые 
зарядные станции устанавли-
вают, чтобы еще больше эко-
логичных машин могли вый-
ти на улицы города.
— Москва — лидер по количе-
ству экологичного транспор-
та в Европе. Благодаря строи-
тельству инфраструктуры мы 
можем запускать электробус-
ные маршруты в разных райо-
нах города. Всего в столице 
уже почти 350 зарядных стан-
ций для электробусов, — 
 отметил заместитель мэра 
Москвы.

В департаменте пояснили, что 
новые станции подходят для 
всех моделей электробусов 
и способны работать при тем-
пературе от –40 до +40 граду-
сов по Цельсию.
Зарядка электробуса проис-
ходит быстро и довольно про-
сто: машина подъезжает 
к станции, поднимает панто-
граф и подключается к купо-
лу, после этого выполняет-
ся заряд аккумуляторных ба-
тарей.
Кстати, недавно электробусы 
вышли на магистральные 
маршруты столицы. Максим 
Ликсутов сообщил, что эколо-
гичный транспорт начал ра-
ботать на маршрутах м5 «Ста-
дион «Лужники» — «Метро 
«Достоевская» и м6 «Стадион 
«Лужники» — «Дангауэров-
ка». По будням на них курси-
руют 38 электробусов. Так-
же электробусы начали рабо-
тать на новых маршрутах 
Sk3 и 765.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Зимний фестиваль «Усадьбы 
Москвы» стартует 1 декабря 
и продлится по 28 февраля. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

В новом сезоне фестиваля, ко-
торый уже успел полюбиться 
москвичам и гостям столицы, 
задействуют 19 исторических 
мест города. Среди них: Пе-
тровский путевой дворец, 
усадьба Воронцово, музей-за-
поведник «Царицыно».
— На площадках создадут ат-
мосферу зимнего праздника 
XIX века, — рассказала Ната-
лья Сергунина. — Актеры 
в образах дворян предложат 
гостям примерить наряды той 
эпохи, научат танцевать вальс 
и делать новогодние игрушки 
по старинным образцам.

Для гостей фестиваля подго-
товили больше 470 концер-
тов, спектаклей, балов, ма-
стер-классов и других собы-
тий. На некоторые мероприя-
тия нужна предварительная 
регистрация. Она уже доступ-
на на сайте туристического 
сервиса Russpass.
Как и летом, одной из главных 
площадок предстоящего фе-

стиваля станет Сад имени Ба-
умана, который в XVIII веке 
входил в ансамбль усадьбы 
князя Михаила Голицына. 
Территорию сада украсят гир-
лянды и арт-объекты, создан-
ные по мотивам сказки Гоф-
мана «Щелкунчик и Мыши-
ный король».
— В центре установят двухъя-
русный кукольный дом — 
со сценой на первом этаже 
и музыкальной шкатулкой 
с танцующими игрушками на 
втором, — уточнили в столич-
ном Комитете по туризму.
Сказочные арт-объекты ста-
нут декорациями для класси-
ческих новогодних спекта-
клей и иммерсивных постано-
вок, главными героями кото-
рых станут юные зрители.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

С начала года операторы 
столичной системы 112 при-
няли около 6,5 миллиона вы-
зовов. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
 Бирюков. 

Примерно половина вызовов 
потребовала реагирования 
экстренных служб, остальные 
звонки носили справочно-
консультационный характер. 
— В настоящее время система 
112 является одной из самых 
эффективных городских 
структур, ее слаженная рабо-
та очень важна для полноцен-
ного функционирования сто-
лицы, — сказал Бирюков. 
Ежедневно в столице дежурят 
125 операторов системы 112. 

Весь процесс приема вызова 
автоматизирован. Оператору 
требуется менее полутора ми-
нут, чтобы выяснить предмет 
обращения, проконсультиро-
вать звонящего и при необхо-
димости отправить на место 
происшествия городские или 
экстренные службы. 
Чтобы обратиться за помо-
щью, москвичи могут не толь-
ко звонить по короткому но-
меру 112, но и отправить СМС 
на этот номер. Это удобно для 
людей с нарушениями слуха 
и речи. 
В пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства Москвы 
рассказали, что столичная 
система 112 взаимодействует 
более чем с 240 экстренными 
и аварийными службами го-
рода, а также с аналогичны-
ми системами Московской 

и Калужской областей. К ней 
подключены все операторы 
связи. Абоненты могут зво-
нить на номер 112 с мобиль-
ных телефонов напрямую, 
без прослушивания автоот-
ветчика. 
Операторы системы также об-
рабатывают сигналы от систе-
мы «ЭРА-ГЛОНАСС», которой 
оборудованы автомобили. 
Ежедневно на дежурство за-
ступают до трех работников, 
осуществляющих прием и об-
работку экстренных вызо-
вов на иностранных языках. 
Для оказания помощи в прие-
ме вызовов на некоторых язы-
ках, например на китайском, 
привлекают специалистов 
call-центра для иностранных 
туристов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Инвесторов 
поддержат рублем
Правительство Москвы вы-
делит из городского бюдже-
та дополнительно 100 мил-
лионов рублей на программу 
финансовой поддержки вен-
чурных инвесторов. В Де-
партаменте предпринима-
тельства и инновационного 
развития столицы рассказа-
ли, какую помощь окажут 
бизнесу.

Сейчас в городе действует 
программа поддержки вен-
чурных инвестиций, которая 
позволяет частным лицам, 
выступающим в роли бизнес-
ангелов, компенсировать до 
50 процентов от объема инве-
стиций, но не более суммы 
уплаченного за последние три 
года налога на доходы физиче-
ских лиц. 
— Максимальный размер 
гранта — 10 миллионов руб-
лей. При этом доля участия 
инвестора в уставном капита-
ле стартапа должна состав-
лять не менее одного и не бо-
лее 30 процентов, — уточнили 
в департаменте. 
Благодаря увеличению фи-
нансирования программы 
еще больше инвесторов смо-
гут получить поддерж-
ку, а значит, станет больше 
и предпринимателей, в разра-
ботки которых они вкладыва-
ют средства.

В качестве примера в департа-
менте рассказали о компании 
«Цифровой инжиниринг», ко-
торая привлекла инвестиции 
на развитие цифровой плат-
формы для управления жиз-
ненным циклом строитель-
ства высокотехнологичных 
промышленных объектов 
в реальном времени.
Еще одно предприятие — 
«Карго Байк» — выпускает 
электровелосипеды с повы-
шенной грузоподъемностью 
и усиленным аккумулятором. 
Благодаря этой технике мож-
но совершать поездки на рас-
стояние 200 километров без 
подзарядки даже зимой. 
— Привлеченные инвести-
ции позволили производите-
лю закупить новое оборудо-
вание и нарастить объемы 
производства, — пояснили 
в ведомстве.
Интерес инвесторов вызвала 
и компания «Смартинжпро-
ект». Она реализует иннова-
ционные проекты в области 
систем радиосвязи и радиоло-
кации, а также проектирует 
объекты капитального строи-
тельства. Полученное от горо-
да финансирование направи-
ли на доработку программы, 
которую компания использу-
ет в своей работе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Петровский дворик украсила 
еще одна скульптура

В Южном Бутове заверши-
лось благоустройство знаме-
нитого Петровского двори-
ка — одной из жемчужин 
района. Вчера «ВМ» побыва-
ла там и узнала у местных 
жителей, почему это место 
в районе они любят больше 
всего. 

Двор с выполненными в ми-
ниатюре достопримечатель-
ностями Северной столицы 
расположен у дома № 42, кор-
пус 2, на улице Адмирала Ла-
зарева. Много лет назад его 
обустроила художница Ольга 
Дроздова. Здесь можно уви-
деть и Ростральные колонны, 
и пушки, как в Петропавлов-
ской крепости, и статуи львов, 
и фонтан из Петергофа, и да-
же царскую карету. 15 лет на-
зад, в 2009 году, этот двор стал 

победителем ежегодного кон-
курса «Московский дворик». 
— Я живу здесь уже много лет, 
и этот дворик стал самым лю-
бимым у нашей семьи. Он 
всегда напоминает о наших 
семейных поездках в Санкт-
Петербург, — рассказывает 
москвичка Анна Тихомиро-
ва. — Сейчас часто гуляем 
здесь с внучкой. 
Одна из главных достоприме-
чательностей дворика — это 
царская карета в натураль-
ную величину, внутри кото-
рой расположены скамейки 
для отдыхающих.
— Здесь можно укрыться от 
непогоды, почувствовать себя 
прямиком в Царском Селе или 
на балу в Петергофе. Это очень 
известное место не только сре-
ди местных жителей, к нам 
приезжают и из других рай-

онов и округов. Молодожены 
часто приходят фотографиро-
ваться, — добавила Анна Ти-
хомирова.
За Петровский дворик одно 
время шла долгая борьба — 
когда-то на его месте планиро-
вали построить магазин. Но 
местные жители вместе с депу-
татами района отстояли и со-
хранили свой любимый дво-
рик. В этом году специалисты 
провели его благоустройство. 
Частично отреставрировали 
фигуры, которые немного об-
ветшали со временем, обнови-
ли уличную мебель и дополни-
тельно озеленили территорию. 
Добавила колорита дворику 
и новая скульптура-топиари 
в виде пролетки, запряженной 
парой лошадей. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

25 ноября. Москвичка Елена Данилина с дочерью Еленой идут домой из школы мимо 
Петровского дворика. Им очень нравится это место. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

За время реализации программы поддержки венчурных 
инвестиций помощь от города получили 16 бизнес-анге-
лов на общую сумму 42,7 миллиона рублей. Всего было 
подано свыше 100 заявок. Помощь бизнесу оказывает 
и платформа i.moscow — у нее уже более 185 тысяч 
пользователей. Благодаря ей свыше 7,3 тысячи высоко-
технологичных компаний и ИП получили финансовую по-
мощь на сумму больше 15,3 миллиарда рублей.
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Н а московских яр-
марках выход-
ного дня появи-
лись грецкие 
орехи нового 

урожая. Как рассказали в сто-
личном Департаменте торгов-
ли и услуг, фермеры привозят 
их из южных регионов стра-
ны: Краснодарского края, 
Крыма, Дагестана и Ставро-

полья. На прилавках пред-
ставлены такие сорта, как «ав-
рора», «великан», «миндаль-
ный» и «десертный». 
Специалисты советуют при 
выборе грецких орехов обра-
щать внимание на то, чтобы 
их ядра были хрустящими 
и мягкими, со сладковатым 
маслянистым вкусом, без 
сильной горечи, а скорлупа — 
светло-коричневой, без пя-
тен. И еще: чем светлее пере-
городки между ядрами, тем 
качественнее сами орехи.
— Грецкие орехи часто ис-
пользуют для приготовления 
мясных блюд и закусок, варе-
нья, конфет и сиропов, раз-
личных деликатесов. Набира-
ет популярность натуральная 
ореховая паста — урбеч, — от-
метили в ГБУ «Московские яр-
марки».
Большой популярностью 
у покупателей на ярмарках 
пользуются сыры. К примеру, 

на ярмарке, расположенной 
на улице Милашенкова, фер-
меры из Подольска предста-
вили сразу несколько видов 
сыров собственного произ-
водства: с трюфелем, плесе-
нью, с красным сухим вином, 
сливочные сорта. Есть также 
фета и брынза, а поражает по-
купателей новинка — сыр си-
не-зеленого цвета.
— Это зеленый сыр из коро-
вьего молока. Он имеет выра-
женный вкус соуса песто, ко-
торый в него добавляют, — то 
есть оливкового масла, ке-
дровых орехов, базилика 
и чеснока, — объясняет нео-
бычный оттенок продукта 
продавец Элеонора Тарасова.
А на ярмарках выходного дня 
на улице Щепкина и Комсо-
мольском проспекте попро-
бовать сыры из козьего и ко-
ровьего молока предлагают 
фермеры из Нижегородской 
области. 

— Ставку делаем на простые 
и понятные для потребителей 
сорта, — рассказал глава фер-
мерского хозяйства Андрей 
Евсегнеев. 
Среди сезонных фруктов по-
пулярностью пользуются ман-
дарины. Их привозят из юж-
ных регионов страны. На при-
лавках есть и другие сезонные 
фрукты: яблоки, груши, хурма 
и многое другое. В продаже 
также овощи, зелень, сухоф-
рукты, молочная, мясная, 
рыбная продукция, кондитер-
ские изделия и сладости. Их 
привозят из более чем 40 ре-
гионов России.
— Московские ярмарки — это 
возможность для покупателей 
приобрести фермерские това-
ры в шаговой доступности от 
дома, а для небольших произ-
водителей — представить 
свой ассортимент в столице. 
Сейчас работает 56 ярмарок 
выходного дня. Они располо-

жены около остановок город-
ского транспорта и жилых до-
мов и ждут посетителей с 8 до 
20 часов, — добавили в Депар-
таменте торговли и услуг. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фермеры предлагают 
продукты на любой вкус

Ассортимент яр-
марок столицы 
пополняется се-
зонными фрукта-
ми, овощами 
и орехами, краф-
товыми сырами 
и колбасами. 

23 ноября. На ярмарке, расположенной на улице Милашенкова, продавец Элеонора Тарасова представила сыры из частной сыроварни. Столичные жители могут 
приобрести здесь сыры из разных городов страны. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

торговля

Инфекция 
оказалась 
норовирусом
Вчера Роспотребнадзор Мо-
сквы опроверг информацию 
об отравлении детей в сто-
личной школе. Ведомство 
выступило с официальным 
заявлением по итогам прове-
денной проверки.

Управление Роспотребнадзо-
ра по Москве провело эпиде-
миологическое расследова-
ние в школе № 1512, где ранее 
32 школьника обратились 
к врачам с симптомами ки-
шечной инфекции. У детей об-
наружен норовирус — острая 
кишечная инфекция, возбуди-
телем которой является один 
из кишечных вирусов. При 
этом по итогам проверки в ре-
зультатах лабораторных ис-
следований суточной пробы 
питания, воды из всех куле-
ров, смывов с поверхностей 
и клинического материала 
у сотрудников школы норови-
русы не обнаружены. 
— Основной путь передачи 
кишечной инфекции, как 
и норовирусной — контактно-
бытовой. Норовирусы очень 
заразны: буквально десятка 
частиц вируса, оставшегося на 
поверхности любого предме-
та, достаточно для заражения 
человека при контакте с ни-
ми. Поэтому попадание виру-
са в детский коллектив часто 
ведет к распространению ки-
шечной инфекции. Норовирус 
хорошо поддается лечению 
в домашних условиях и пере-
носится в легких формах, — 
отметила главный детский 
инфекционист Москвы Люд-
мила Мазанкова.
В Департаменте образования 
и науки Москвы сообщили, 
что всем обратившимся в по-
ликлинику детям оказали не-
обходимую помощь амбула-
торно. Сейчас все здоровы, 
а в школе возобновлен учеб-
ный процесс.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Скульпторы создали живой 
образ народного артиста
Вчера на фасаде дома № 7 
в Брюсовом переулке откры-
ли мемориальную доску 
оперному и камерному пев-
цу, солисту Большого театра, 
педагогу, народному артисту 
СССР Марку Осиповичу Рей-
зену. Торжественная цере-
мония символично прошла 
в день его памяти.

Мемориальная доска висит 
справа от входа в подъезд, 
в котором Марк Рейзен про-
жил больше полувека. Место 
было как будто специально за-
резервировано под нее — 
скульпторы сразу запримети-
ли именно этот простенок. От 
него и отталкивались, когда 
готовили эскиз.
— Композиция родилась 
очень быстро, — рассказыва-
ет скульптор Ирина Макаро-
ва. — Мы сосредоточились на 
образе Марка Осиповича. 
Нам важно было уловить его 
настроение, передать особен-
ный взгляд.
— Мы хотели создать ощуще-
ние, как будто бы он только 
что сошел со сцены и еще не 
до конца вышел из образа, — 
добавляет соавтор мемори-
альной доски, скульптор-ар-
хитектор Максим Батаев.
Чтобы воплотить задумку 
в жизнь, они пересмотрели 
огромное количество записей 
с выступлениями Рейзена, 
внимательно изучили архив-
ные фотографии, в том числе 
из семейных альбомов, кото-
рые хранятся у внучки народ-
ного артиста Ольги Рейзен. 
Она вложила в создание ме-
мориальной доски частичку 
своей души — благодаря ее 
рассказам певец получился 
таким настоящим, почти жи-
вым: в любимом смокинге 
и элегантной бабочке.
— Ну, здравствуй, Марк Ощ 
(так народного артиста на-
зывали дома. — «ВМ»), здрав-
ствуй, деда! — обращается 

к бронзовому изображению 
Ольга Кирилловна. — Не сер-
дись, мы сегодня нарушаем 
кучу правил семьи. Сегодня 
понедельник, а в понедель-
ник, как известно, в Большом 
театре выходной, поэтому его 
надо было проводить спокой-
но, размышляя, не планируя 
никаких мероприятий. Но так 
вышло, прости: ровно 32 года 
назад ты ушел, и всем было 
важно, чтобы ты вернулся 
в этот же день, 25 ноября.
Установку мемориальной до-
ски Марку Рейзену поддержа-
ли власти столицы. Скульпто-
ры работали в кратчайшие 
сроки: от идеи до открытия 
памятного знака прошло все-
го несколько месяцев.
— Когда мне показали глиня-
ный вариант, Ирина сказала: 
«Я сделала условные руки, 
объясните, какие они у него 
были?» А как объяснить? — 
вспоминает Ольга Рейзен. — 
И вдруг я поняла. Когда роди-
лась моя дочь, я достала ее из 
колыбели и положила ему на 

одну ладонь. Они уставились 
друг на друга одинаковыми 
глазами, и ей было так уютно 
на этой ладони.
Прадед ушел из жизни, когда 
Марии было шесть лет, но она 
хорошо его помнит.
— Он был очень остроумным, 
эмоциональным, — говорит 
правнучка.
А еще — очень большим. При 
росте 1 метр 98 сантиметров 
Марк Осипович, когда они гу-
ляли, делал один шаг, а Ма-
ша — целых пять. И эту осо-
бенность скульпторам также 
удалось передать: огромный 
Рейзен как будто не вмещает-
ся в рамки доски.
— Достойная работа увекове-
чит имя выдающегося арти-
ста, его вклад в музыку, в ис-
кусство, — подчеркнул на-
чальник Управления специ-
альных городских объектов 
Департамента культурного 
наследия Москвы Антон Кур-
носов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Поддержка семьи помогла 
запустить круг добра
Вчера в столице прошло 
торжественное награжде-
ние победителей конкурса 
«Общественное призна-
ние». «ВМ» побывала на це-
ремонии и пообщалась с ав-
торами лучших инициатив 
по улучшению городской 
жизни. 

Конкурс проходит в Москве 
в ежегодном формате. Его 
участниками могут стать 
граждане, общественные 
объединения и некоммерче-
ские организации, которые 
вносят свой вклад в развитие 
различных сфер жизни сто-
лицы. Это прежде всего во-
лонтерство, экопросвеще-
ние, патриотическое воспи-
тание, гуманитарная по-
мощь, благотворительность. 
В этом году конкурс прово-
дился по 11 номинациям, од-
на из них — специальная — 
приурочена к Году семьи 
в России и называется «Мы 
пример для всех».
Торжественная церемония 
награждения прошла на пло-
щадке Театра сатиры на Ломо-
носовском проспекте. 
— Конкурс позволяет выявить 
талантливых жителей, пода-
рить им возможность продви-
гать свою полезную инициа-
тиву, находить единомышлен-
ников и получить поддержку 
от города, — отметил предсе-
датель Комиссии по развитию 
гражданского общества и об-

щественному контролю Об-
щественной палаты города 
Москвы Вадим Ковалев.
Приглашенной ведущей в этом 
году стала тележурналист, об-
щественный деятель Арина 
Шарапова. 
— Радостно видеть, что сегод-
ня мы чествуем такие пре-
красные проекты, поздравля-
ем людей, которые делают 
наш город лучше для каждо-
го, — отметила она.
Одной из победительниц кон-
курса стала Светлана Ники-
форова, которая открыла 

в районе Некрасовка свой 
благотворительный фонд. 
Уже нескольких лет организа-
ция оказывает поддержку се-
мьям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, детям 
с особенностями здоровья. 
Помимо этого, фонд поддер-
живает волонтеров и продви-
гает активный образ жизни.
— Я инвалид первой группы, 
и когда мне было очень тяже-
ло, я поняла, что в нашем го-
роде должно быть как можно 
больше организаций, кото-
рые готовы протянуть руку 
помощи тем, кто в этом нуж-
дается, — рассказывает Свет-
лана. — В трудные минуты 
мне также помог один фонд, 
и я решила сделать такой круг 
добра — открыть свою орга-
низацию, чтобы передавать 
это добро дальше.
Радость от победы она разде-
лит со своей семьей. Муж 
Светланы сейчас находится 
в зоне проведения специаль-
ной военной операции, он 
всячески поддерживает су-
пругу, в том числе в ее дея-
тельности. 
— Я и поверить не могла, что 
смогу выйти на такой высо-
кий уровень. Это очень прият-
но, — добавила победитель-
ница.
Также много наград в разных 
номинациях получили жители 
Северо-Восточного округа.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Начинающие режиссеры выражают 
свое мнение через современное кино
Вчера в Малом зале Цен-
трального дома кинемато-
графистов России показали 
первые фильмы из шорт-
листа второго Международ-
ного молодежного кинофе-
стиваля «МЫ» (ММКФ 
«МЫ»). «ВМ» узнала, какие 
уникальные работы пред-
ставлены в 2024 году.

Международный молодеж-
ный кинофестиваль «МЫ» 
объединяет кинематографи-
стов из 13 стран мира. Участие 
в конкурсе даст возможность 
молодым талантам выразить 
себя через кино. В список ото-
бранных работ вошли 63 но-
минанта, среди них есть кино-
картины режиссеров из Эсто-
нии, Японии, Китая и Ирана. 
Фильмы оценят по 23 номи-
нациям: лучшая режиссер-
ская работа, лучший репор-
таж, социальный ролик и дру-

гие. По словам руководителя 
ММКФ «МЫ», члена правле-
ния Московского областного 
Союза кинематографистов 
РФ Юрия Литвинова, многие 
участники сняли кино на те-
му семейных, ду-
ховно-нравствен-
ных ценностей. 
Среди членов жю-
ри — кинопро-
дюсер Наталья Се-
мина, известные 
актеры Виктор До-
бронравов, Кон-
стантин Раскатов 
и Екатерина Соло-
матина. 
— Удивляет, как 
хорошо современ-
ная история отражается в ра-
ботах молодежи. Например, 
в финал попала работа под на-
званием «Раненый Белгород» 
режиссера Екатерины Скля-
ренко, — отмечает Литвинов.

Авторы фильма восстанови-
ли хронологию 30 декабря 
2023 года, когда начался об-
стрел Белгорода со стороны 
ВСУ. Местные рассказали, 
о чем мечтали тем утром, ка-

кие мысли их посещали после 
массированной атаки.
А вот в работе режиссера Евге-
нии Васюхно «Мама, посмо-
три на меня!» затронута про-
блема недостатка внимания 

родителей к своим детям. Ав-
тор акцентирует внимание на 
том, что в погоне за самореа-
лизацией матери и отцы часто 
забывают о ребенке. И это не 
единственная картина, посвя-
щенная семейным взаимоот-
ношениям.
Вчера показали еще одну уди-
вительную журналистскую 
работу — режиссера Анны 
Асадуллиной «Герой с позыв-
ным «Танцор». Репортаж по-
священ человеку, который 
прошел СВО, а сейчас занима-
ется бальными танцами.
— Эта картина учит людей, 
прошедших боевые действия, 
адаптироваться к мирному 
времени, — заключает Юрий.
По итогам питчинга будут 
отобраны лучшие сценарии 
для экранизации и дальней-
шей разработки.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ИННА СВЯТЕНКО
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Отрадно, что в России растет 
число фермеров, которые про-
изводят экологически чистую 
продукцию, а в столице появ-
ляется все больше «фермер-
ских островков». Статистика 
показывает, что люди все бо-
лее осознанно подходят к вы-
бору продуктов питания, об-
ращают внимание на состав, 
ценят натуральность. Именно 
поэтому крайне важно про-
двигать и популяризовать на-
туральные продукты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Международный моло-
дежный кинофестиваль 
«МЫ» был создан 
в 2023 году. Он направлен 
на популяризацию среди 
подростков традицион-
ных духовно-нравствен-
ных ценностей. Организа-
торы фестиваля предла-
гают участникам проекта 
отразить жизнь в кино. 
А также рассказать о по-
ступках людей, чтобы ис-
следовать человеческий 
характер. Молодые ре-
жиссеры могут выбрать 
любой удобный для них 
жанр для своего филь-
ма — документальный 
или игровой. Для участия 
в конкурсе приглашаются 
подростки от 12 до 17 лет, 
молодежь от 18 до 35 лет 
из разных стран.

СПРАВКА

ТАТЬЯНА КРИВЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ГОРОДА 
МОСКВЫ

«Общественное признание» 
уже стало нашей доброй тра-
дицией. Этот конкурс прекра-
сен тем, что продвигает очень 
добрые, полезные и эффек-
тивные городские инициати-
вы в самых разных сферах. 
Важно, что победителями 
становятся простые москви-
чи, которые заботятся о том, 
чтобы популяризировать до-
броту, заботу об окружаю-
щих. Этот год не стал исклю-
чением и богат на очень инте-
ресные общественные иници-
ативы. Мы с удовольствием 
поддержим их и поможем ре-
ализовывать дальше в полном 
объеме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фильмы 
посвятили 
духовно-
нравственным
ценностям

25 ноября. Заместитель председателя Общественной палаты города Москвы Татьяна Кривенко 
вручает награду победительнице конкурса «Общественное признание» Светлане Никифоровой. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

25 ноября. Ольга Рейзен (вторая справа) на открытие 
мемориальной доски деду пришла с дочкой Марией 
и внуками Кирой и Георгием. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

25 ноября. Руководитель ММКФ «МЫ» Юрий Литвинов на показе конкурсных киноработ 
молодых режиссеров. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Волонтеры-ветеринары 
успели совершить 45 ко-
мандировок. Два дня про-
должается 46-я поездка 
врачей из Подмосковья. 
Всего специалисты уже 
провакцинировали свы-
ше восьми тысяч живот-
ных, провели более 
1450 операций, доставили 
24 куба ветеринарных 
препаратов и свыше 
60 тонн кормов. К проекту 
«Волонтеры-ветеринары» 
подключились более 
70 ветеринарных врачей 
из 15 российских городов. 
Основной костяк состави-
ли москвичи, в том числе 
выпускники университета 
имени К. А. Тимирязева. 

КСТАТИ

Очередная поставка от Запада 
может быть заблокирована 

Противник пытается 
легализовать открытую войну

Вчера генеральный секре-
тарь ООН Антониу Гутерриш 
выступил с заявлением о не-
допущении новых поставок 
ВСУ противопехотных мин.

На прошлой неделе 46-прези-
дент США Джордж Байден 
разрешил очередную постав-
ку оружия Киеву, в рамках ко-
торой будут отправлены про-
тивопехотные мины. Как со-
общают американские ин-
формационные агентства, 
передаваемое оружие на са-
мом деле «непостоянное», то 
есть оно самоликвидируется 
или теряет заряд батареи че-
рез какое-то время, тем са-
мым снижает угрозу для мир-
ных жителей.
Но достоверность этой ин-
формации пока не подтверди-
лась на деле. Однако новая от-
правка вооруженной помощи 

Украине может быть заблоки-
рована ООН из-за действую-
щей с 1999 года Оттавской 
конвенции, запрещающей 
применение, накопление за-
пасов, производство и переда-
чу противопехотных мин.
— Противопехотные мины 
представляют собой большую 
и реальную опасность для 
гражданского населения. Да-
же после прекращения бое-
вых действий это ужасающее 
и неизбирательное оружие 
может остаться, держа в стра-
хе целые поколения людей, — 
заявил Антониу Гутерриш.
Также генеральный секре-
тарь ООН призвал следовать 
нормам международного 
права и отказаться от приме-
нения неконтролируемого 
типа оружия.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера на сайте французской 
газеты Le Monde была опу-
бликована новость о возмож-
ной отправке западных войск 
на Украину. Такой поворот со-
бытий стал обсуждаться по-
сле визита премьер-министра 
ВеликобританииКира Стар-
мера в Париж.

Европейцы хотят отправить 
своих военных на Украину, 
гласит свежий заголовок газе-
ты Le Monde. Авторы публика-
ции считают, что США могут 
отказаться поддерживать Ки-
ев в связи с возвращением на 
пост президента Дональда 
Трампа. Поэтому не исключе-
но, что Франция и Великобри-
тания будут помогать украин-
цам в рамках сотрудничества 
в области обороны. Такой вы-
вод сделал неназванный пред-
ставитель сферы обороны 
Британии, на которого и со-

слалась французская газета. 
Якобы предложение по от-
правке войск или бойцов ЧВК 
на Украину уже обсуждается. 
По словам политолога, главы 
Координационного совета 
движения «Русский Союз» 
Алексея Кочеткова, войска 
некоторых стран НАТО уже 
давно находятся на Украине. 
Поэтому заявление источни-
ка Le Monde — лишь некая 
форма легализации открытой 
войны. Вероятно, чтобы пере-
бросить какое-то количество 
сил, например часть Француз-
ского Иностранного легиона, 
на помощь Киеву.
— Европейские вооруженные 
силы только в техническом 
плане серьезные. А вот лич-
ный состав у них слабый и ма-
лочисленный,  — заключает 
Алексей Кочетков.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В предыдущую по-
ездку директор 
автосервиса Васи-
лий Мысютин пе-
редал нашим бой-

цам 100 пледов, простыни, 
теплые одеяла, наволочки 
и 300 медицинских халатов — 
всего на сумму более 200 ты-
сяч рублей. 
— Я начал оказывать гумани-
тарную помощь более двух лет 
назад, — рассказал он. — Сей-
час сотрудничаю с «Народным 
фронтом» и практически каж-
дый месяц с их машиной от-
правляю закупленные вещи. 
Приобретаю все необходимое 
строго по списку. Как правило, 
это медицинские товары, 
предназначенные для наших 
госпиталей, — рассказывает 
Василий. 
Ежемесячно он тратит на это 
в среднем около 100 тысяч ру-
блей. Говорит, иначе не мо-
жет, и делает это от чистого 
сердца.
— Последнюю отправку груза 
я посвятил своему отцу Ивану 
Васильевичу Мысютину, ко-
торому 24 ноября исполни-
лось бы 100 лет, — продолжа-
ет Василий Мысютин. — 
Фронтовик, с Великой Отече-
ственной войны он вернулся 
инвалидом, но никогда не 
сдавался. Работал председате-
лем колхоза в селе Ново-Ар-
хангельское Первомайского 
района Тамбовской области. 
Всегда душевно относился 
к людям, помогал каждой се-
мье. Отец пользовался боль-
шим авторитетом, и не было 
ни одного дня, чтобы к нему 
не приходили за помощью. Он 
был настоящим патриотом, 
и я с самого детства впитал от 
него эти чувства. 

Несколько месяцев назад, по-
сле атак украинских беспилот-
ников на российские города, 
Василий Мысютин задумался 
о создании новой модели бес-
пилотника, превосходящего 
зарубежные аналоги.
— Я пригласил инженеров, ко-
торые работали над ним на 
протяжении полугода. Они ре-
шили оснастить БПЛА пятью 
камерами. Четыре расположи-
лись по бокам, пятая установ-
лена снизу. В настоящее время 
модель успешно прошла испы-
тания и находится в «Ростехе» 
на утверждении, — констати-
рует Мысютин. — Хотелось бы 
быстрее его внедрить в произ-
водство. Конечно, на это по-

требуется уже значительно 
больше денег. Стоимость од-
ного летательного аппарата 
составляет примерно 800 ты-
сяч рублей.
Инициатива Василия Мысю-
тина не осталась незамечен-
ной. Депутат Мосгордумы 
Олег Артемьев наградил его 
Почетной грамотой. Василий 
Мысютин был средним в мно-
годетной семье. Его родители 
воспитали 10 детей. 
— Моя мать была награждена 
орденом «Мать-героиня», 
и именно мне она передала эту 
награду на хранение, — гово-
рит он. — Долго думал, как 
найти ему достойное приме-
нение. В память о родителях 

в родном селе я решил постро-
ить церковь и заложил мамин 
орден в ее фундамент. 
На протяжении десяти лет он 
финансово помогает храму. 
Мысютин считает, что чело-
век, достигший высот, должен 
думать о своей Родине, поддер-
живать тех, кто в этом особен-
но нуждается. 
— В первую очередь я помогаю 
армии — наши ребята защи-
щают страну. Это дань памяти 
и моему отцу-фронтовику. 
А поддержка храма — это для 
души. Без нее, без этой духов-
ности, нам никак нельзя, — 
считает Мысютин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Собрали гуманитарную
помощь для госпиталя

19 ноября. Директор автосервиса Василий Мысютин собирает гуманитарную помощь и ежемесячно отправляет ее в зону 
специальной военной операции. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Руководитель сто-
личного автосер-
виса Василий Мы-
сютин отправил 
гуманитарный 
груз в зону специ-
альной воен ной 
операции в До-
нецкую Народ-
ную Республику.

cVои люди

Владельцы заведений общепита снабжают 
бойцов продуктами, одеждой и экипировкой
Вчера в столичном Департа-
менте торговли и услуг рас-
сказали, как рестораторы по-
могают участникам специ-
альной военной операции. 

Владельцы столичных ресто-
ранов, кондитерских, пекарен 
и кафе передают гуманитар-
ные грузы с самым разноо-
бразным содержимым — от 
квадрокоптеров до пряников.
Так, заведения общепита, рас-
положенные в Центральном 
административном округе, 
отправили бойцам товары 
первой необходимости, вклю-
чая продукты питания и воен-
ное снаряжение. Собрали для 
защитников и много коробок 
со сладостями: пряниками, 
сгущенкой, конфетами и пе-
ченьем.
Сотрудники кафе в Мещан-
ском районе собрали для сол-
дат индивидуальные наборы, 
куда вошли батарейки, термо-

носки, влажные салфетки, чай 
и другие предметы. 300 кру-
жек передали военнослужа-
щим два заведения, располо-
женные в районе Якиманка.
— Рестораторы Северного ад-
министративного округа пе-
редали в Луганскую область 
полностью укомплектован-
ные военные аптечки. Поми-
мо этого, большой груз собра-
ли для 1-го танкового полка 
2-го батальона 5-й роты — им 
отправили ветроводозащит-
ные костюмы, тактическую 
обувь, камуфляжные сети 
и мобильные радиостан-
ции, — рассказали в Депторге. 
В гуманитарные посылки по-
ложили газовые горелки 
и баллоны, термосы для еды 
и продукты питания — сотни 
килограммов гречки, риса, 
перловки, муки, тушенки, ма-
карон, консервов, чая, кофе, 
печенья и сахара, а еще 300 
бутылок воды.

В Северо-Восточном округе 
собрали комплекты постель-
ного белья, носки, квадрокоп-
теры, приборы ночного виде-
ния, нити для плетения ма-
скировочных сетей и множе-
ство продуктов.
Владельцы кафе в Восточном 
административном округе 
передали крупные гумани-
тарные грузы в Центральный 
военный клинический госпи-
таль имени П. В. Мандрыка. 
В Юго-Восточном админи-
стративном округе больше 
всего помощи собрали 
в районе Люблино. Так, один 
из ресторанов передал 21-й 
мотострелковой бригаде 
500 продовольственных пай-
ков и 200 комплектов летней 
и зимней формы. В Южном 
округе к сбору гуманитар-
ных грузов присоединилось 
30 заведений.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Радикалы несут потери 
Российские бойцы за сутки 
устранили более 200 украин-
ских военных на курском на-
правлении. Об этом сообщи-
ли в Министерстве обороны 
Российской Федерации. 
Кроме того, были уничтоже-
ны танк, три боевые машины 
пехоты и бронетранспортер. 
Также уничтожены четыре 
боевые бронированные ма-
шины, пять автомобилей, 
четыре артиллерийских ору-
дия и миномет.
■
Ответный удар
Комплексы баллистических
и крылатых ракет наземного 
базирования средней 
и меньшей дальности могут 
разместить в Азии. Об этом 
сообщил замглавы МИД РФ 
Сергей Рябков. 
— Появление соответствую-
щих американских систем
в любом регионе мира пре-
допределит наши дальней-
шие шаги, в том числе в сфе-
ре организации нашего во-
енно-технического отве-
та, — сказал Рябков.
■
Вернули территории
Российские войска взяли 
под контроль территории 
вблизи Великой Новоселки
в ДНР. Об этом сообщил гла-
ва комиссии по вопросам су-
веренитета, патриотическим 
проектам и поддержке вете-

ранов Общественной пала-
ты РФ Владимир Рогов.
По его словам, наши бойцы 
уже заняли восемь квадрат-
ных километров.
■
Верное решение
Украина не должна всту-
пать в НАТО, заявила быв-
ший канцлер Германии Ан-
гела Меркель в интервью 
британской вещательной 
корпорации. Она отметила, 
что если бы на саммите 
альянса в Бухаресте 
в 2008 году страну все-таки 
приняли в Североатланти-
ческий альянс, военный 
конфликт начался бы еще 
раньше. Ангела вспомнила, 
что в период нахождения 
у власти она сотрудничала 
с Россией, например, 
в энергетической сфере. 
И сожалеет, что сейчас от-
ношения между Москвой 
и Берлином охладели.
— Нужно сделать все воз-
можное для того, чтобы 
предотвратить использова-
ние ядерного оружия, — 
сказала Меркель.
■
Уничтожена техника
украинских нацистов
Авиация и артиллерия Во-
оруженных сил России на-
несла поражение инфра-
структуре военных аэродро-
мов противника, сообщили 
в Минобороны РФ. Они так-

же нанесли поражение 
по объектам энергетики, 
обеспечивающим работу 
предприятий военно-про-
мышленного комплекса 
Украины. Кроме того, были 
задеты скопления живой 
силы и вражеской военной 
техники в 138 районах.
■
Терпят поражение
Вооруженные силы Украины 
(ВСУ) понесли значительные 
потери за прошедшие сут-
ки — более 440 военных 
и танк. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ. Удары 
по противнику нанесли бой-
цы группировки войск 
«Центр».
Кроме того, благодаря дей-
ствиям группировки войск 
«Днепр» украинская сторо-
на потеряла до 40 военных. 
А также гаубицу М777 про-
изводства США.
В зоне ответственности 
группировки войск «Восток» 
устранено до 110 солдат.
■
Признают проблемы
на фронте
Главнокомандующий ВСУ 
Александр Сырский при-
знал, что у Украины есть 
проблемы на фронте. Как 
было сказано в его сообще-
нии для Владимира Зелен-
ского, наиболее сложная 
ситуация сложилась на ку-
раховском направлении.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Ликвидировал 
диверсантов
Гвардии рядовой Влади-
мир Варич (1) вместе с со-
служивцами удерживал 
оборону на одном из важ-
ных направлений наступле-
ния противника. Во время 
дежурства на наблюда-
тельном посту Владимир 
обнаружил семерых при-
ближающихся украинских 
диверсантов. Они пытались 
скрыться в лесу, чтобы не-
заметно подобраться к на-
шим позициям. Оценив об-
становку, Варич оператив-
но доложил командиру 
о приближающейся ДРГ, 
а затем открыл огонь из пу-
лемета по украинским на-
ционалистам. В результате 
сковал перемещение про-
тивника. Группа ВСУ, за-
стигнутая врасплох, 
не смогла оказать сопро-
тивление. Враг понес поте-
ри и попытался спешно от-
ступить, но группа радика-
лов была уничтожена. 

Не пустили группу 
подкрепления врага
Сержант Дмитрий Жигмы-
тов (2) уничтожал живую 
силу и технику противника, 
а также вел контрбатарей-
ную борьбу на важном 
участке фронта. 
Подразделению россий-
ских штурмовиков удалось 
успешно выбить ВСУ 
с укрепленных позиций. 
Однако враг решил запро-
сить подкрепление.
Дмитрий получил коорди-
наты от разведчиков, узнал 
подробности о скоплении 
живой силы и техники вра-
га. Радикалы готовились 
выдвинуться на подкре-

пление терпящим пораже-
ние сослуживцам. Дмитрий 
оперативно навел орудие 
на цель и открыл огонь 
по боевикам. В результате 
артиллерийского удара 
расчет Жигмытова уничто-
жил основную часть броне-
техники и живой силы 
украинских националистов. 
Тем самым он лишил их 
возможности ввести в бой 
резервы. Радикалы спешно 
отступили. Смелые и реши-
тельные действия сержан-
та Дмитрия Жигмытова, 
а также слаженные и про-
фессиональные действия 
расчета орудия позволили 
сохранить жизни россий-
ских бойцов и выполнить 
поставленную задачу.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Около месяца назад в зоне 
специальной военной опера-
ции заработал новый проект 
«Волонтеры-ветеринары». 
Основной костяк доброволь-
ческого отряда, подключив-
шегося к проекту, составля-
ют москвичи. 

Всех неравнодушных к судь-
бам животных, пострадавших 
от рук человека, еще четыре 
с половиной года назад объе-
динил фонд «Следы человека», 
созданный в Перми. У него три 
главных направления работы: 
акции по защите леса; помощь 
животным, пострадавшим от 
рук человека, в том числе ди-
ким; и повышение квалифика-
ции специалистов по обраще-
нию с дикими животными. Но 
в списке нуждающихся в помо-
щи братьев наших меньших 
больше всего донбассцев. Пер-
вые поездки от фонда туда на-
чались еще в марте 2022 года. 
Волонтеры старались успеть 
везде, даже в зоопарки привоз-
или гуманитарную помощь. 
Выжившие в Донецке львы, 
медведи и жирафы сегодня 
должно быть «вспоминают до-
брым словом» участников 
фонда «Следы человека». По-
степенно, когда число зооза-
щитников в зоне СВО приба-
вилось, у команды президента 
фонда Анастасии Козич наме-
тился исключительно свой 
фронт работ в рамках создан-
ного проекта «Ветеринары-во-
лонтеры». 
— Помогать приходится 
и у передовой, — не скрывает 
особенности работы Анаста-
сия Козич. — Вакцинируем, 
проводим операции, в том 
числе стерилизации, лечим 
инфекционные заболевания. 
Многие хозяева животных по-
гибли, кто-то эвакуировался 
так стремительно, что и вещи 
забрать не успел, не то, что пи-
томцев. И вот эти лохматые, 
нередко покалеченные бро-

шенки заполонили подвалы 
домов, а где-то в зонах лесопо-
лосы сбившиеся уже в целые 
стаи они заняли оставленные 
военными блиндажи. 
— Дичают, проявляют агрес-
сию, на людей нападают, даже 
собаки-людоеды появились, — 
признается Анастасия. — Во-
прос с агрессивными живот-
ными должен решаться офи-
циально правовым образом.
Есть проблема и другого рода. 
Часть животных подобрали 
местные бабушки и дедушки, 
которым и на себя с трудом 
хватает 10 тысяч пенсии. 
— Наш фонд помогает и им. 
Как-то в однокомнатной квар-
тире мы застали сразу 50 ко-
шек, а в одном небольшом 
частном доме обнаружили 
70 собак. Животные бескон-
трольно размножаются. А на 
фоне стресса у них еще и им-
мунитет падает, были вспыш-

ки инфекций, что более всего 
неприятно — передающиеся 
человеку, так называемые 
зоо нозы, — объясняет Козич. 
Существенную помощь спе-
циалисты проекта оказывают 
также донецким лошадям, на 
прием к звериным врачам по-
падают и захворавшие кроли-
ки, и попугаи, но львиную до-
лю внимания по-прежнему 
требуют кошки и собаки. 
Кого-то из хвостиков ветери-
нары увозят с собой. Лично 
у Анастасии живет спасенная 
в Мариуполе старенькая кош-
ка Ангелина. В ближайшее 
время волонтерский десант 
отправляется в очередной 
свой поход в Мариуполь. Там 
зафиксировали случаи забо-
левания бешенством — необ-
ходимо вовремя остановить 
распространение заразы.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

Ветеринары объединяются для спасения 
питомцев, выживших под обстрелами

Март 2024 года. Ветеринары-волонтеры фонда «Следы человека» во время поездки на Донбасс 
(слева направо): Анастасия Козич, Дарья Клековкина, Екатерина Куцелай и Майя Вакуленко
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Досье
Василий Иванович Мы-
сютин родился 23 октя-
бря 1950 года в селе 
Ново-Архангельское 
Первомайского района 
Тамбовской области. 
В 1970 году приехал 
в Москву по комсомоль-
ской путевке, работал 
на заводе ЗИЛ. В 1989 го-
ду стал «Почетным масте-
ром автомобильной про-
мышленности». Сегодня 
владеет собственным ав-
тосервисом, занимается 
благотворительностью.
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С
ветлана Бунакова родом 
из Донецкой Народной 
Республики. Родилась 
недалеко от центра это-
го региона — в городе 
Торез. 
— Мой отец — потом-
ственный шахтер, мно-
го лет работал на «Про-

грессе», — рассказала небольшой штрих из 
биографии своего отца Светлана Николаевна.
Говоря про Мариуполь в период его оккупации 
украинскими националистами, врач вспоми-
нает 2015 год. Тогда она, как и другие жители 
города, впервые узнала, что такое «Азов»*. 
— В то время нам стало известно, что этот нац-
батальон уничтожил село Широкино (россий-
ские войска освободили его в марте 2022 года. — 
«ВМ»), которое находится недалеко от Мариу-
поля, — говорит «ВМ» Светлана Бунакова. 
Все, что случилось с городом в 2022 году, — пол-
ностью на совести «азовцев»*, продолжает 
врач, потому что без них Мариуполь остался бы 
целым городом. 
— Для нас (врачей больницы. — «ВМ») все на-
чалось 22 февраля 2022 года. Тогда я занимала 
должность начмеда, то есть заместителя глав-
ного врача по лечебной части, — говорит 
она. — Когда я была на дежурстве, произошли 
первые взрывы. У нас сильно выбило стекла 
в окнах лестничного пролета, поэтому всех па-

циенток мы начали прятать в подвальном по-
мещении больницы.
Тогда никто не мог объективно оценить обста-
новку в городе, то есть дать четкий ответ на во-
прос: «Что происходит?» Отсутствие информа-
ции, как выяснилось, только усугубило положе-
ние местных жителей. 
— Местные власти не давали никаких исчерпы-
вающих сведений (тогда мэром Мариуполя 
был Вадим Бойченко, сбежавший из города 
27 февраля 2022 года. — «ВМ»). Были только 
призывы по телевидению: не паниковать, со-
блюдать спокойствие. То есть наша больница, 
как и другие организации, не получила ника-
кой информации о том, что нужно делать запа-
сы воды, еды, топлива... И тогда нам стало по-
нятно: если мы сами себе не поможем, то никто 
нам не поможет, — рассказывает «ВМ» Светла-
на Николаевна. — Именно поэтому, повторюсь, 
мы перевезли всех беременных, рожениц 
с детьми, а также других пациентов в подваль-
ное помещение. Оно, кстати, больше цоколь-
ное, потому что только наполовину находится 
под землей. 
Светлана Бунакова вспоминает, что 23 февраля 
успела сходить домой, чтобы собрать все необ-
ходимые вещи и уже на следующий день всей 
семьей прибыть в больницу.
— Я очень боялась, что у нас пропадет мобиль-
ная связь с ними, поэтому мы приняли решение 
вместе отправиться в больницу, — говорит 
она. — Так поступили многие мои коллеги. 
А вообще к нам приходили и те мариупольцы, 
которым негде было жить из-за обстрелов. На 
тот момент в подвальном помещении больни-
цы находилось около 170 человек. 
Позже в это учреждение начали эвакуировать 
пациентов из местного перинатального центра 
и городской больницы № 3, по которой нанесли 
удар, говорит Светлана Николаевна.
— К нам тогда эвакуировали четырех беремен-
ных женщин, две из которых находились 
в крайне тяжелом состоянии. У них были ране-
ния, — рассказывает «ВМ» врач. — Конечно, 
оборудовав в цокольном этаже операционную, 
перевязочную, мы оказывали помощь всем, кто 
к нам приходил. 
Просто людям больше некуда было обратиться, 
отмечает Светлана Бунакова. 
— Что касается «Азова»*... Да, наше здание по-
страдало от их действий, но не так, как другие. 
Этот нацбатальон зашел в другую — городскую 
больницу № 4, где были хирургическое и невро-
логическое отделения. Оттуда они вели обстрел 
Мариуполя, — сообщает она «ВМ». — В том уч-
реждении было немало пациентов, ведь туда 
направляли многих раненых людей, в том чис-
ле из близлежащих сел. Были те, кто пытался 
сбежать от «азовцев»*, но их участь была пе-
чальна... Украинские националисты стреляли 
им в спину.
Врач вспоминает историю женщины, которая 
однажды пошла проведать своего мужа, лежа-
щего в неврологическом отделении с инсуль-

«И тогда нам стало понятно: если мы сами себе не поможем, то никто нам не поможет», — говорит исполняющая обязанности главного врача Городской больницы 
№ 2 в Мариуполе Светлана Бунакова, вспоминая о работе во время оккупации города нацбатальоном «Азов»*. Она и ее коллеги рассказали «ВМ», как в период 

активной фазы боевых действий они приняли роды почти у 30 женщин в подвальном помещении учреждения.

Мариупольские врачи рисковали жизнью, оказывая помощь местным

Перед лицом испытаний

*  Запрещенная на территории России террористическая 
организация.

Жесткая вода 
не позволяла
заваривать детские 
смеси, поэтому 
ее фильтровали 
через марлю

Человек, вступивший на путь 
врача, должен быть носителем 
высоких морально-этических 
качеств. Молодому врачу 
приходится держать в жизни два 
основных экзамена: испытание 
успехом и испытание неудачей. 
Первый грозит самообольщением, 
второй — капитуляцией духа. 
Стойкость перед лицом этих 
испытаний зависит от личности 
врача, его идейных принципов, 
убеждений и нравственных 
идеалов. Ведь важно не только 
искусство распознавания 
и лечения болезней, но и умение 
проникать в душевный мир 
больного. В этом и выражается 
истинный гуманизм врача

ИОСИФ КАССИРСКИЙ 18981971
СОВЕТСКИЙ ТЕРАПЕВТ И ГЕМАТОЛОГ

ЦИТАТА

Этим летом в городе Мариуполе после восстановитель-
ных работ открыли Региональный сосудистый центр 
(РСЦ). Он расположен в одном из корпусов Больницы 
интенсивного лечения (БИЛ). Напомним, что здание су-
щественно пострадало в ходе боевых действий весной 
2022 года. Специалисты не только восстановили внеш-
ний корпус клиники, но и установили в ней современное 
оборудование.
Сейчас Региональный сосудистый центр — это восьми-
этажное здание общей площадью более 6 тысяч ква-
дратных метров. Стационар рассчитан на 120 мест, 
с койками интенсивной терапии и реанимации. На дан-
ный момент в лаборатории РСЦ можно проводить 
до 1000 исследований в час, их точность постоянно дер-
жится на контроле, именно поэтому даже малейшие 
ошибки в результатах исключены.
Лечение в РСЦ бесплатное.

КСТАТИ

том, и осталась там — не оставлять же его одно-
го в период массовых обстрелов. 
— Поскольку он мог хоть как-нибудь передви-
гаться, они решили бежать, — рассказывает 
она. — Пока супруги уходили, а она его тащила 
практически на себе, украинские национали-
сты выстрелили им в спину. Его — сразу на-
смерть, а у нее пуля прошла под мышкой через 
грудь навылет. Раненая, она сумела прибежать 
к нам. Удалось остановить кровотечение, жен-
щина осталась жива. Вообще, много случаев 
было, когда людям стреляли в спину.
Во время активной фазы боевых действий Свет-
лана Бунакова и ее коллеги, которые тогда оста-
лись в больнице, приняли 27 родов в подваль-
ном помещении. 
— Поскольку эвакуации не было, многие бере-
менные женщины не смогли уехать из города, 
поэтому к нам приходили все, кому нужна была 
помощь в родах.
Организовать место для проведения родов бы-
ло сложно, но специалисты справились. 
— У нас был источник резервного питания, то 
есть генератор, который работал на дизельном 
топливе. Когда начались серьезные обстрелы 
и мы спустились в подвальное помещение, за-
пасов дизеля оставалось на сутки. Но через не-
которое время к нам приехали сотрудники 

7 ноября. Врачи Валентина Лихоносова, Елена Федоровская и Светлана Бунакова (слева направо) принимали роды у женщин в подвале больницы во время оккупации Мариуполя. ФОТО: АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

местной полиции, которых, как я понимаю, 
тоже «кинули», и передали нам воду, продукты, 
а также дизельное топливо. Включали генера-
тор по несколько часов в день, чтобы простери-
лизовать инструменты, разогреть питание... — 
вспоминает Светлана Николаевна. — Был пе-
риод, когда мы три недели не могли выйти из 
помещения. Настолько были серьезные обстре-
лы. Приехать к нам, чтобы оказать какую-то по-
мощь, в тот момент никто не мог. Зато у нас бы-
ли мужчины, которые тогда осмелились выйти 
на улицу, добежать до двух неподалеку подби-
тых украинских БТР с двумя полными баками 
дизельного топлива, чтобы слить его нам. 
Серьезные сложности были с водой. Те запасы, 
которые были, закончились быстро, так как лю-
дей в подвале скопилось много. 
— Поэтому мы устраивали вылазки: осторожно 
отправлялись за водой в частный сектор, где 
была скважина, работающая на солнечных ба-
тареях. Так у нас была возможность набирать 
в емкости столько воды, сколько нужно, — го-
ворит «ВМ» врач. — Но вода была жесткая. 
В ней нельзя было заваривать смесь для малы-
шей, она сворачивалась. Из-за этого нам при-
ходилось ее фильтровать через несколько слоев 
марли, с помощью активированного угля... 
В общем, у нас получалось добиться более-ме-
нее мягкой воды, чтобы заварить смесь. Учиты-
вая такие сложности, мы, конечно, старались 
поддерживать грудное вскармливание.
Еще были проблемы с положенной стерилиза-
цией инструментов. 
— В этом случае мы использовали старый во-
енный способ: заливали их спиртом, обжига-
ли, — рассказывает она. — Важно отметить, что 
у пациентов не было инфекционных осложне-
ний. Все пациентки, у которых мы приняли ро-
ды, сейчас воспитывают здоровых деток. К со-
жалению, мы потеряли только одного ребенка. 
А именно той женщины, которую привезли 
с ранением в живот; осколок попал в матку. Ее 
мы, конечно, прооперировали и спасли.
В середине апреля, когда российские войска вы-
теснили националистов на окраины, врачи и их 
пациенты с новорожденными вышли из под-
вального помещения. Вокруг — разруха, остав-
ленная произволом украинских национали-
стов. Несмотря на это, Светлана Бунакова и ее 
коллеги решили остаться в городе.
— А почему я должна куда-то уезжать? Я живу 
в Мариуполе с 2005 года, поэтому это уже мой 

родной дом. Да, изначально чувствовалась не-
устроенность, потому что порой людям некуда 
было идти, многие здания ведь разрушили. Од-
нако мариупольцы помогали друг другу. Схо-
дишь, например, к знакомым узнать: живы, не 
живы... А они: «Смотри, из этого дома соседи 
уехали, пустует. Хочешь, живи», — вспоминает 
она. — Если говорить о моих коллегах, то у каж-
дого из них своя трагичная история. Кто-то 
близких потерял, а у кого-то они пропали без 
вести, до сих пор не могут найти. Но все же они 
остались дома, чтобы исполнять врачебный 
долг.
Светлана Николаевна отмечает, что не считает 
правильным осуждать тех, кто уехал, в том чис-
ле и за границу. 
— Важно, что они покинули город не по полити-
ческим причинам, а из-за ощущения неустро-
енности, о чем я уже сказала выше, — отмечает 
врач. — Но стоит сказать, что многие в итоге 
вернулись в город Мариуполь.
Светлана Бунакова и ее коллеги быстро начали 
приводить учреждение в порядок: убирать му-
сор, самостоятельно мыть помещения, обору-
дование, инструменты... Подрядчики закрыли 
тепловой контур, а благодаря помощи военных 
городским врачам удалось самостоятельно сде-
лать систему водоснабжения.
— Уже 28 апреля мы зарегистрировали учреж-
дение, в мае запустили поликлинику, а в июне 
приняли первые роды. У нас еще тогда на ок-
нах была пленка, — вспоминает она. — При-
езжали представители Министерства здра-
воохранения ДНР и спрашивали: «Что вам 
нужно?» Их помощь была конкретной и опера-
тивной, без лишних бюрократических раз-
мышлений.
Все время, пока Светлана Николаевна прини-
мала роды у женщин в подвальном помещении 
больницы, ей помогали два врача: неонатолог 
Валентина Лихоносова и акушер-гинеколог 
Елена Федоровская.
— Тогда было тревожно, особенно детям. Об-
стрелы никому не давали покоя, — говорит 
«ВМ» Валентина Валерьевна. — Но, несмотря 
на это, работали в полную силу, потому что от 
нас зависела жизнь многих мариупольцев.
Она призналась, что после пережитых событий 
уехала за границу, но вскоре вернулась.
— Я просто быстро поняла, что не могу без род-
ного дома, своих земляков, — делится своими 
чувствами врач. — А трудности мы преодолеем. 

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
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■ Создателем первого 
беспилотника считается 
Никола Тесла. 
Он в 1898 году изобрел 
радиоуправляемую лод-
ку, которая впослед-
ствии стала прароди-
тельницей всех БПЛА. 
■ Инженеры долгое 
время не могли приду-
мать, как усовершен-
ствовать дроны, однако 
в какой-то момент они 
обратили внимание 
на природу, а точнее, 
на пчел. Благодаря им 
были созданы малень-
кие и быстрые коптеры.

ФАКТЫ

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Научные сотрудники и экс-
курсоводы Музея русской гар-
моники Павел Корбанков 
и Елена Филиппова образова-
ли дуэт. Павел играет на сара-
товской гармошке, у которой 
звонко звенит колокольчик. 
Этот атрибут и отличает сара-
товскую от других своих «со-
братьев». А Елена поет под 
музыку. Для выступлений 
и экскурсий они подбирают 
подлинные этнографические 
наряды, в этот раз они оде-

лись как жители Курской гу-
бернии XIX века. 
Считается, что саратовская 
гармошка — один из самых 
веселых инструментов, под-
черкивает Павел Корбанков. 
Экспозиция начинается с са-
мой первой гармоники в Рос-
сии. Ее изобрел чешский ин-
женер Франтишек Киршник 
в 1780-е годы. Она выглядит 
не очень удобной: напомина-
ет маленькое пианино, сверху 
которого есть ручка — чтобы 
получился звук, нужно за нее 
потянуть. 
Рядом с экспонатом — «Стол 
Мастера», где лежит разо-
бранная гармошка, созданная 
более 100 лет назад. На ее при-
мере показывают, как выгля-
дит инструмент изнутри, из 
каких элементов он состоит. 
По экспонату видно, что гар-
мошка состоит из полукорпу-
сов, которые объединены ме-
хом. А на левом и правом кор-
пусе расположены кнопочки. 
— Современные гармоники 
отличаются от старых звуко-
рядом. Каждый новый ин-
струмент имеет свою тональ-
ность, можно сыграть в лю-
бом аккорде и подогнать под 
любую высоту голоса, — объ-
ясняет Елена Филиппова.
Иногда гармошки украшали 
рисунками или разноцветны-
ми пластинами из латуни, 
других сплавов металлов или 
даже стеклами и зеркалами. 
Здесь представлен один из та-
ких необычных экспонатов. 
— Зеркало раньше считалось 
дорогим удовольствием, поэ-
тому его не часто использова-
ли для украшения, — добавля-
ет Елена. 
Если такую зеркальную гар-
мошку взять в руки и сыграть 
на ней, то вокруг «запрыгают» 
солнечные зайчики. 
В музее есть еще одна необыч-
ная гармонь, которая отлича-
ется от всех остальных своей 
формой — она напоминает 

красный сапог. Так и называ-
ется: гармонь-сапог. Ее звук 
чем-то напоминает губную 
гармошку. 
— Ее создал музыкант Петр Не-
вский, который жил очень бед-
но. Он, как и его отец, работал 
сапожником, — 
рассказывает Еле-
на Филиппова. — 
Но потом Петр ув-
лекся музыкой 
и стал гармони-
стом. В результате 
он приобрел из-
вестность, разбога-
тел и стал ездить по всему ми-
ру. Со временем он и придумал 
гармонь-сапог, в честь своего 
отца-сапожника.
Кроме того, на некоторых гар-
мошках можно найти штампы 
от мастеров. Чтобы создать 
такую «подпись», приклады-
вали оттиск с фамилией ма-
стера к латунной планке ин-

струмента. По этому штампу 
били молотком, чтобы под-
пись отпечаталась. 
— В музее сохранилось не-
сколько инструментов с таки-
ми подписями. Это очень цен-
ные экспонаты, потому что 

клейма уничтожа-
лись, когда мастер 
умирал. Делалось 
это для того, чтобы 
не было тех, кто бы 
зарабатывал под-
делкой гармо-
шек, — добавляет 
Павел Корбанков.

Первые гармошки начали 
производить в Туле, рассказы-
вает Елена Филиппова. И с их 
созданием связана одна инте-
ресная история. 
— В 1830 году инженер, ору-
жейник Иван Сизов поехал на 
ярмарку, чтобы купить себе 
тройку лошадей, но увидел 
необычный инструмент у цы-

гана. И все деньги отдал за не-
го, — рассказывает Елена.
Затем этот инструмент разо-
брали в тульской оружейной 
мастерской, чтобы понять, 
как он устроен. Изучили и на-
чали создавать точно такие 
же. Сейчас там до сих пор ра-
ботает фабрика, где вручную 
собирают инструменты.
В начале XX века были попу-
лярны Ливенские гармошки. 
В 1914 году такой инструмент 
стоил 22 рубля, а, например, 
коровы в то время стоили 
24 рубля. Даже великие деяте-
ли искусства любили такой 
инструмент. Например, поэт 
Сергей Есенин. Он играл на 
гармошке и также упомянул 
ее в своем стихотворении «По 
селу тропинкой кривенькой».
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shogrina@vm.ru 

Играй, моя гармонь, играй

23 ноября. Научные сотрудники, экскурсоводы Музея русской гармоники Альфреда Мирека 
Павел Корбанков и Елена Филиппова играют на гармошках. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Вчера в России 
отмечался День 
гармониста. 
«ВМ» посетила 
столичный Музей 
русской гармоники 
Альфреда Мирека — 
коллекционера 
инструментов 
и автора учебных 
пособий.

Чехов по-вахтанговски: 
«Ионыч» современен, как всегда 

Гигантский осьминог меняет
окрас под настроение

«Ионыч» сюжетно не может 
быть загадкой — его содержа-
ние помнится со школы. Но 
рассказ не стареет, как и Чехов 
в целом: он с нами. Этой совре-
менностью классики просто 
пропитана постановка Олега 
Долина, выпускника актерско-
го факультета Щукинского ин-
ститута и режиссерского фа-
культета ГИТИСа. Спектакль 
современен, ярок, но при 
этом — классика: ставка сде-
лана на игру актеров, музыку, 
легко читаемый символизм. 
Черно-бело-серые тона костю-
мов (отличная работа Евгении 
Панфиловой), эффектная, ум-
ная игра света (Руслан Майо-

ров), не вызывающая вопро-
сов сценография Максима Об-
резкова — спектакль длится 
два часа без перерыва, но ты не 
просто не устаешь, а боишься 
отвести глаза от сцены, чтобы 
чего-то не упустить. Все — 
строго по Чехову, 
выдуманных геро-
ев — два. Эти за-
гадочные лице-
деи —единствен-
ное провокаци-
онное цветовое 
пятно, заставляю-
щее возвращаться 
к мыслям о том, как же могли 
герои отказаться от любви, как 
им жить теперь. 
Чехов вечен. Он не умер в ию-
ле 1904-го в Баденвайлере, 
он — тут. Безусловно, рад то-
му, как воплотил на сцене 
Ионыча Юрий Поляк. Умиля-
ется Асе Домской — эксцен-
тричному «Котику», Кате Тур-
киной. По-хорошему завидует 
Туркиным-старшим, которых 
играют Александр Колясни-

ков и Мария Шастина. И как 
не задуматься вместе с самим 
Антоном Павловичем: может, 
и не так убого то счастье, что 
называют мещанским?
За театр после «Ионыча» спо-
койно: сцена отдана молодым 

артистам, но игра-
ют они... Да, по-
вахтанговски. Ты 
плачешь, увидев, 
как «Котик» умы-
вается водой, со-
бранной с пола, 
и стонешь от смеха 
от Павы и его зна-

менитой «Умри...»
«Это современная история 
про потерю души и сердца, 
история о том, как хороший 
человек превращается во что-
то страшное, пугающее», — 
так представил свою режис-
серскую задумку Олег Долин. 
Точнее не скажешь. Чехов ря-
дом, смеется, поблескивая 
оправой. Грустно ему от нас... 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

По окончании месячного ка-
рантина его направили на вы-
ставку в павильон «Экзотари-
ум». В аквариуме моллюск 
будет соседствовать с други-
ми обитателями: морскими 
звездами и пышными акти-
ниями-метридиумами (мор-
ские гвоздики).
— Средний размер гигантско-
го осьминога — 1,5–3 метра, 
вес — 30–60 килограммов. 
В природе они живут всего не-
сколько лет. Внеш-
не гигантские ось-
миноги настолько 
необычны, что ка-
жутся инопланет-
ными созданиями. 
Из-за высокого со-

держания меди в организме 
у этих моллюсков течет голу-
бая кровь. В теле осьминога 
три сердца. Одно прокачивает 
кровь по всему организму, 
а два других обеспечивают на-
сыщение крови кислородом, 
прокачивая ее через жабры, — 

отметила генди-
ректор Московско-
го зоопарка Свет-
лана Акулова.
Такие данные дела-
ют осьминога од-
ним из самых ум-

ных существ на планете. Он 
даже способен запоминать 
людей, которые о нем забо-
тятся, и проявлять эмпатию.
— У гигантских осьминогов 
удивительный окрас, кото-
рый может меняться в зависи-
мости от ситуации и настрое-
ния моллюска, — дополнила 
Светлана Акулова. — Когда 
ему грозит опасность, он мо-
жет становиться серым, что-
бы быть менее заметным.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сегодня в Театре 
имени Евгения 
Вахтангова яркая 
премьера: «Ионыч»! 
Наш обозреватель 
побывала на прогоне 
спектакля.

В Московском 
зоопарке появился 
новый обитатель — 
гигантский осьминог 
из Приморья. 
Корреспондент «ВМ» 
узнала подробности. 

На гладкой поверхности Стро-
гинского залива выстроились 
в ряд современные катера на 
воздушных подушках. Такие 
суда москвичи видят регуляр-
но «летящими» как над водой, 
так и над ледяными полями. 
Вот резко завыла сирена, но-
венький Север-650К стреми-
тельно удаляется от пристани. 
На льду он способен разогнать-
ся до 120 километров в час. Лег-
кий, обтянутый специальной 
чешуей (защитой днища) ка-
тер в считаные секунды прихо-
дит на помощь к «утопающе-
му» в исполнении штатного 
сотрудника спасательной стан-
ции. Хорошо, водолазный ко-
стюм не позволил замерзнуть. 
Следом в учебном классе водо-
лазный врач Дмит рий Семов 
про водит занятия по оказанию 
первой помощи пострадавше-
му в зимний период. В патрули-
ровании водных объектов, ко-
торых в Москве 
свыше 1100, задей-
ствованы 22 катера 
на воздушных поду-
шках и девять аэро-
ботов (плоские лод-
ки с мотором). 
В центре столицы, 
где навигация не прекращает-
ся даже при ощутимо минусо-
вой температуре, пробраться 
по ледяным торосам по силам 
лишь аэроботам. Для эвакуа-
ции пострадавших применя-
ются надувные спасательные 
дорожки и телескопические 
спасательные комплекты.
— Есть еще пневматический 
линемет (устройство для спа-
сения, которое «выстрелива-
ет» тросом. — «ВМ»). Трос из 
него будто выстреливается на 
расстояние до 100 метров, — 

рассказывает заместитель на-
чальника поисково-спасатель-
ной станции «Карамышев-
ская» Евгений Цветков. 
В последнее время его подчи-
ненным водолазам все чаще 
попадались утонувшие элек-
тросамокаты. 
— Подростки хулиганят, че-
рез чужие аккаунты аренду-
ют транспорт, а потом вот 
так от него избавляются, — 
объяснил Евгений. 

В небо от причала 
спасательной стан-
ции взмывает бес-
пилотная авиация. 
С 2018 года спаса-
телям помогают 
зоркие стальные 
птички. На воору-

жении МГПСС их уже девять. 
— Летом наш дрон далеко от 
берега обнаружил теряюще-
го силы подростка. Еще не-
много, и он ушел бы ко дну, 
катер вовремя подоспел, — 
говорит начальник поиско-
во-спасательной станции 
«Серебряный бор» Ярослав 
Черногоров. — А зимой ски-
дывали с дрона спасательные 
средства провалившимся 
в полынью. 
Каждый беспилотник рассчи-
тан на 50-минутный полет, 

нуждающегося в помощи уви-
дят и в кромешной темноте. 
Начальник Московской город-
ской поисково-спасательной 
службы на водных объектах 
Владимир Волков отмечает, 
что благодаря слаженной 
работе спасателей зимой 
2023 года никто не погиб, а все 
пятеро пострадавших отдела-
лись легкими простудами. 
— Но мы настоятельно реко-
мендуем без необходимости 
не выходить на лед. Одного че-
ловека выдержит толщина ле-
дяной корки около семи сан-
тиметров, а для компании 
и 25 сантиметров может быть 
мало. Нужно помнить о теп-
лых сточных водах города. 
Иногда даже не определить на 
глаз, где лед подтаял. Без под-
готовки из полыньи спасать 
и спасаться очень сложно, — 
подчеркнул начальник МГПСС 
Владимир Волков. 
Спасатели наметили 160 
маршрутов патрулирования. 
Ситуацию на потенциально 
опасных водоемах, не входя-
щих в зону ответственности 
поисково-спасательных стан-
ций, будут контролировать 
5 подвижных постов.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily 

Для состязаний участники 
разработали сверхскорост-
ные дроны. Их продемонстри-
ровали на стадионе «Фишт», 
где проходили церемонии от-
крытия и закрытия Олимпий-
ских игр 2014 года.
Участники команды из Мо-
сквы Александр Холкин и Пла-
тон Черемных завоевали при-
зовые места в пяти разных ка-
тегориях — класс 200 и 330 
(то есть размер дронов 200 
и 330 миллиметров) в команд-
ных и личных зачетах. 
— Соревнования выдались 
очень тяжелыми, в один день 
проходило по три состяза-
ния, — рассказывает Алек-
сандр Холкин. — Возможно-
сти передохнуть практически 
не было, это усложняло про-
цесс, однако не помешало нам 
занять призовые места. 
В командном зачете пилоты 
летали по трассе и набирали 
очки за финиширование, не-
обходимо было преодолеть 
определенное количество 
кругов. Такой формат отчасти 
похож на «Формулу-1», так 
как команды состоят из двух 
человек — пилота и механи-
ка, где один управляет дро-
ном, а второй — обслуживает 
механизм в пит-стоп-зоне: 
меняет аккумулятор, ремон-
тирует неисправность и про-
веряет дроны на работоспо-
собность. 
— Мы с Платоном выполняли 
задачи инженера и оператора. 
Во время гонки нужно было 
оперативно меняться места-
ми, — объясняет «ВМ» Алек-

сандр Холкин. — Будь мы но-
вичками, было бы достаточно 
тяжело справиться с подобной 
задачей. Однако у нас имеется 
хороший опыт в сборке, на-
стройке дронов и в пилотиро-
вании. Я занимаюсь этим уже 
шесть лет, а Пла-
тон — около двух 
лет, до этого он че-
тыре года был пи-
лотом профессио-
нальной команды 
по автоспорту. 
В мир гонок дро-
нов Платон Черемных попал 
благодаря знакомству с трене-
ром на соревнованиях 
в Ростове-на-Дону. 
— Он открыл для меня целый 
мир радиоуправляемых само-
летов. А затем предложил по-
пробовать управлять FPV-

дроном в специальном симу-
ляторе, — отмечает Платон 
Черемных. — Сначала я долгое 
время летал только в симуля-
торе, а когда налетал там боль-
ше 50 часов, решил купить 
свой первый квадрокоптер, 

заказал неболь-
шую трассу, расста-
вил по дому и начал 
летать, при этом 
продолжая трени-
роваться в симу-
ляторе.
По итогам трех 

турниров будет сформирова-
на первая сборная страны по 
этому высокотехнологичному 
спорту — гонкам дронов. 
А пилотам будут присвоены 
спортивные разряды.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Спасатели подтвердили 
готовность к зиме и холодам

Высокотехнологичные соревнования определили
первых победителей в новом виде спорта

Вчера у Московской 
городской поисково-
спасательной службы 
на водных объектах 
открылся зимний 
сезон. Накануне 
«ВМ» наблюдала 
за подготовкой. 

В Сочи завершился 
Всероссийский 
чемпионат по гонкам 
дронов. Мероприятие 
объединило более 
200 создателей 
дронов из 27 регионов 
страны. Столичные 
участники одержали 
победу в различных 
номинациях. 

20 ноября. Участники команды из Москвы Платон Черемных (слева) и Александр Холкин стали лучшими в пяти категориях 
на Всероссийском чемпионате по гонкам дронов

13 ноября. Спасатель Павел Кашкиров направляет свой 
катер Север-650К для «спасения утопающего» во время 
учений. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Инженер Франтишек 
Киршник любил в сво-
бодное время мастерить 
и искать новые способы 
извлечения звука. 
И в 1783 году он показал 
петербургскому высше-
му свету свое изобрете-
ние, гармонику. 
Ручную гармошку при-
думал музыкальный ма-
стер Фридрих Бушман 
в 1822 году. А создате-
лем ручной гармоники 
«аккордеон» стал Ки-
рилл Демиан, который 
запатентовал инстру-
мент в 1829 году. В Рос-
сии этот инструмент поя-
вился в 1830 году. 

ИСТОРИЯ

Дневной дозор

24 ноября. Гигантский осьминог плавает в аквариуме 
в павильоне «Экзотариум» Московского зоопарка

Зверье мое

Я отведу тебя 
в музей

По Станислав-
скому

Дело техники
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ИЛЬЯ ГАЛАЕВ 
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ГОНОК 
ДРОНОВ РОССИИ

Навыки, приобретаемые на-
шими спортсменами в процес-
се обучения и соревнований, 
находят применение в различ-
ных сферах профессиональной 
деятельности. В настоящее 
время рынок БПЛА растет, 
и специалисты в этой области 
могут рассчитывать на высо-
кий уровень заработной пла-
ты. Гонки дронов — это новый 
вид спорта, который объеди-
няет в себе сразу несколько 
невероятных аспектов: разви-
тие технических, инженерных 
навыков, а также спортивную 
составляющую и навыки про-
граммирования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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П р о и з в о д с т в о 
сливочного мас-
ла затратно. Ес-
ли это собствен-
ная ферма, то 

необходимо содержать коров. 
Много средств уходит на их 
кормление, ветеринарное об-
служивание и поддержание 
здоровья. Питание для коров 
недешевое, особенно когда 
речь идет о качественных кор-
мах, которые способствуют 
получению высокой жирно-
сти молока.
— Всегда сложно угодить кли-
енту. Что-то продается, а что-
то нет. Например, моим зна-
комым очень нравится шоко-
ладное масло, которое мы 
производим. В составе только 
масло, ваниль и сахар. В нем 
нет ни консервантов, ни дру-
гих добавок, а оно стоит на 
полках и не продается, поэто-
му цена на него обусловлена 
не только составом, но и низ-
ким спросом, — рассказал ге-
неральный директор произ-
водства молока Владислав 
Чебурашкин.
Кроме того, необходимо учи-
тывать расходы на оборудова-
ние для доения и переработки 
молока. Современные техно-
логии позволяют повысить 
качество продукции, но их 
приобретение и обслужива-
ние требуют значительных 
финансовых затрат. Перера-
ботка молока в сливочное 
масло включает в себя пасте-
ризацию, сепарацию (отделе-
ние сливок от молока) и фер-
ментацию, что также увели-
чивает расходы.
— У нас есть свои задачи. На-
пример, мы стараемся сохра-
нить качество. В нашем про-
изводстве минимум ингреди-

ентов. Мы не любим добав-
лять много сахара, но не 
против качественного молоч-
ного жира, если он неперегре-
тый. Натуральные продукты, 
если они хорошие, и стоить 

будут дорого, — дополнил Че-
бурашкин.
Всего есть три направления 
работы. Первый — фермер-
ство. На нем заготавливаются 
корма, содержатся животные, 
получают молоко. Второй — 
переработка и третий — про-

дажа. Стоимость напрямую 
зависит от всех факторов на 
этих трех этапах. 
— Мы знаем, что сливки про-
изводить чуть проще, поэто-
му в 2023 году наблюдали, что 

на рынке спрос вы-
рос на 16 процен-
тов, — дополнил 
Чебурашкин.
По словам специа-
листов Националь-
ного союза про-
изводителей моло-
ка (Союзмолока), 
дальнейшая дина-
мика цен на сли-
вочное масло будет 
напрямую зави-
сеть от его себесто-

имости. В среднем по сектору 
она выросла на 22 процента. 
В сентябре стоимость сливоч-
ного масла была выше, чем 
годом ранее, на 21 процент. 
Существенно выросла цена 
сырого молока, на 21,8 про-
цента. Ключевой причиной 

текущего увеличения стоимо-
сти стал серьезный рост за-
трат на его производство. 
Свой вклад внес и рост зар-
плат сотрудников. 
— Стоимость сливочного мас-
ла при этом увеличивается во 
всем мире. Это связано с об-
щим восстановлением спро-
са, ростом доходов населения, 
а также с реабилитацией мо-
лочных жиров. Например, 
в Новой Зеландии за год мас-
ло подорожало на 32 процен-
та, а в Европе — более чем на 
70 процентов, — отметили 
в Союзмолоко.
При всем этом в данный мо-
мент на российском рынке 
сливочного масла наблюдает-
ся тенденция к стабилизации, 
что связано с замедлением ро-
ста спроса (из-за завершения 
сезона мороженого и отпуск-
ного периода) и увеличением 
объемов импорта.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Качество влияет 
на стоимость продукта
Недавно подоро-
жало сливочное 
масло. Специали-
сты Нацсоюза 
производителей 
молока поясня-
ют, что за год се-
бестоимость про-
дукта выросла 
на 19 процентов. 
«ВМ» узнала под-
робности.

24 сентября. Генеральный директор компании по производству молочной продукции Владислав Чебурашкин на семейной ферме. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Производство

МАРИЯ ЖЕБИТ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА НАЦИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ МОЛОКА 
СОЮЗМОЛОКО

Ключевой причиной текущего 
увеличения стоимости сли-
вочного масла стал серьезный 
рост затрат на его производ-
ство, а именно затраты на сы-
рье. Это основная статья рас-
ходов. А себестоимость про-
изводства влияет на рост 
 кредитной нагрузки из-за вы-
сокой ключевой ставки, а так-
же увеличение сопутствую-
щих затрат на производство, 
которые тоже растут на фоне 
инфляции. У нас огромное ко-
личество производителей сы-
рого молока, сливочного мас-
ла, рынок высококонкурент-
ный, поэтому текущая цено-
вая динамика обусловлена 
в первую очередь факторами 
рынка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, какое оборудование задействуется при изготовлении сливочного масла и почему 
оно подорожало. Вместе с экспертами разбирали инициативу по изменению классификации отходов, закроют ли центры по сбору вторсырья. А также узнали, когда 
лучше покупать елочные игрушки и какой обогреватель будет служить надежно и согревать прохладными зимними вечерами.

Деятельность экоцентров оказалась под угрозой
Росприроднадзор вынес 
на общественное обсужде-
ние проект приказа об изме-
нении классификации отхо-
дов. «ВМ» узнала у предста-
вителей экодвижений, как 
эта инициатива повлияет 
на работу организаций 
по сбору вторсырья.

Новый законопроект подраз-
умевает, что для раздельного 
сбора бумаги, стекла, пласти-
ка и металла нужна будет спе-
циальная лицензия. А эти из-
менения ставят под угрозу ра-
боту низовых инициатив (это 
районные акции по раздель-
ному сбору отходов, деятель-
ность экоцентров и экопун-
ктов) по сбору вторсырья.
Предложенные изменения 
вызвали справедливую трево-
гу у представителей экоцен-
тров, подтверждает соруково-
дитель московского отделе-
ния движения «РазДельный 
Сбор Москва» Юлия Иванова. 
Если раздельно собранный 
мусор станет твердыми ком-
мунальными отходами (ТКО) 
и получит четвертый класс 
опасности, то собирать их 
смогут только региональные 
операторы. Все потому, что 

у них есть специальная лицен-
зия на эту деятельность. 
Однако законопроект затра-
гивает именно седьмой блок 
Федерального классификаци-
онного каталога отходов 
(ФККО). Это раздел «твердые 
коммунальные отходы» (ТКО). 
А экоцентры собирают отходы 
от использования товаров 
(ОИТ) и упаковки, частично 
или полностью потерявшие 
свои потребительские свой-
ства. Это все то, что мы выбра-
сываем. 
— И пока мы с вами не поло-
жили свои отходы в бак регио-
нального оператора, они счи-
таются ОИТ, и это наша соб-
ственность, — продолжает 
Юлия. — Люди сами решают, 

куда их сдать: на акцию, в эко-
центр или все же сделать их 
ТКО, выбросив в мусоропро-
вод или бак на контейнерной 
площадке.
До тех пор, пока низовые ини-
циативы собирают ОИТ — без 
опасных отходов, а не ТКО, не-
обходимости получения ли-
цензии у них нет. 
А вот у заготовителей, уста-
навливающих контейнеры 
для сбора вторсырья, дела об-
стоят иначе. Если указанные 
в документе отходы будут 
признаны ТКО, то действи-
тельно в легальном поле оста-
нутся только регоператоры.
— Экоцентрам лучше пере-
страховаться и сделать прото-
кол биотестирования на отхо-

ды, — говорит Юлия. — Они 
подтверждают, что организа-
ции собирают отходы пятого 
класса опасности. Это необхо-
димость при возможных про-
верках, ведь их деятельность 
включает не только сбор, но 
и обработку.
А вот сооснователь экоцентра 
«Сборка» Сергей Тушев счита-
ет, что новая инициатива мо-
жет существенно ограничить 
деятельность организаций по 
сбору малорентабельных 
и нерентабельных видов втор-
сырья. Если отходы, указан-
ные в обсуждаемом проекте, 
включат в блок коммуналь-
ных, то у субъектов расши-
ренной ответственности про-
изводителя не будет возмож-
ности организовывать пун-
кты сбора данных фракций. 
Следовательно, передача от-
ходов на переработку через 
экоцентр будет осложнена, 
добавляет Сергей Тушев.
Инициатива уже собрала бо-
лее трех тысяч негативных ре-
акций от посетителей сайта 
Федерального портала проек-
тов нормативных правовых 
актов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Переработка 
в cливочное 
масло — один 
из самых сложных 
процессов

Представят 
отечественные 
товары
Российский экспортный 
центр (РЭЦ) открыл нацио-
нальный павильон для про-
движения нашей продукции 
Агропромышленного ком-
плекса (АПК) в китайском 
мегаполисе Шэньчжэне. 

Появившаяся в КНР площад-
ка — это не временная экспо-
зиция товаров, а постоянно 
работающая выставка.
— Она стала точкой притяже-
ния как для местных жителей, 
так и для экспертов местного 
рынка: дистрибьюторов (по-
средников, которые закупают 
товар у производителя и пе-
редают другим участникам 
местного рынка.  — «ВМ»), 
представителей гипермарке-
тов, сетевых магазинов, го-
стинично-ресторанного биз-
неса, пищевых производств 
и электронной коммерции, — 
рассказывает вице-президент 
РЭЦ Алексей Солодов. — 
На выставке гости смогут оз-
накомиться с российской про-
дукцией, провести перего-
воры и договориться о ее 
поставках по конкурентоспо-
собным ценам.
В открывшемся павильоне 
есть демонстрационно-дегу-
стационная зона и магазин 
«Сделано в России». Они зани-
мают более тысячи квадрат-
ных метров в здании одного 
из самых крупных торговых 
центров Шэньчжэня. Здесь 
посетители павильона могут 
попробовать разнообразные 
продукты питания и напитки, 
а также приобрести россий-
скую продукцию.
Программу российских наци-
ональных павильонов АПК 
РЭЦ и Минсельхоз нашей 
страны реализуют с 2017 года. 
Такие выставки открыты уже 
в шести странах мира.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Экономика 
затормаживается
В российской экономике 
все более явно проявля-
ются признаки замедле-
ния. Об этом сообщили 
экономисты из Институ-
та народнохозяйствен-
ного прогнозирования 
Российской академии 
наук. Они отметили, что 
главные показатели 
торможения сейчас — 
это в первую очередь 
рост ключевой ставки 
и увеличение издержек 
предприятий.
■
Синхронизируют 
запросы 
с возможностями
Проблему дефицита ка-
дров в стране может ре-
шить модель обучения, 
в которой принимают 
участие работодатели. 
80–95 процентов из них 
регулярно жалуются 
на нехватку высококва-
лифицированных ра-
бочих.
С 2019 года в рамках на-
ционального проекта 
«Образование» прохо-
дит трансформация 
среднего профессио-
нального образования 
(СПО). Она направлена 
на синхронизацию ка-
дровой потребности 
предприятий с возмож-
ностями системы СПО. 
■
Получить вычет 
будет удобнее
Уже в 2025 году гражда-
нам России может быть 
доступно оформление 
налогового вычета 
на портале «Госуслуги». 
Минцифры России ак-
тивно прорабатывает 
внедрение этой услуги, 
сообщили в аппарате 
вице-премьера России 
Дмитрия Григоренко.

КОРОТКО

Выбираем игрушки 
и обогреватели
Заказал 
на маркетплейсе много 
ненужных товаров, 
случайно нажав кнопку. 
Что можно сделать, 
чтобы не оплачивать 
их возврат, как этого 
требует сервис?

МАРИЯ АВЕРКИЕВА
МАРКЕТОЛОГАНАЛИТИК

Любой маркетплейс устроен 
так, что основные расхо-
ды приходятся на комиссию 
площадки и логистику. За 
это, естественно, всегда пла-
тит продавец. И вот покупа-
тель нажимает кнопку, а че-
рез какое-то время понимает, 
что сделал это слу-
чайно. Но за это 
время система уже 
успела передать 
сигнал рабочим, 
а те, скорее всего, 
отгрузили его со 
склада. Фуру об-
ратно не вернуть, 
а работникам не-
обходимо платить зарплату. 
Если покупатель померил то-
вар и передумал его поку-
пать, то все убытки несет про-
давец. Если отменять все 
штрафные санкции за воз-
врат товаров и все это возло-
жить на продавцов, то в ко-
нечном итоге пострадает по-
требитель, потому что ни 
один продавец не будет тор-
говать себе в минус. Скорее 
всего, тогда товар будет одно-
значно дорожать.

В столичных магазинах 
уже начали продавать 
елочные игрушки, 
новогодние украшения. 
В какой период их 
выгоднее всего 
покупать?
МАША МОРЕВА
СОЗДАТЕЛЬ БРЕНДА НОВОГОДНЕГО 
ДЕКОРА И ПОДАРКОВ

Ноябрь самое лучшее время 
для покупок новогодних укра-
шений и игрушек. Спокойно 
и без суеты.
Определитесь со своим на-
строением, и тогда будет чет-
кое понимание, в каком сти-
ле, каких цветах вы хотите 
создавать волшебную атмос-
феру. Вы понимаете, что у вас 
уже есть и что нужно купить.
У вас будет достаточно време-
ни, чтобы без спешки выби-
рать украшения и подарки се-
бе и своим любимым. Сейчас 
в магазинах пока нет дефици-
та, очередей и суеты. В спешке 
всегда можно купить много 
ненужного и необдуманного, 
поэтому не оставляйте все на 
последние две недели.
Наслаждайтесь процессом 
уже сейчас, таким образом 
праздник вы встретите в пре-
красном настроении. А как 
встретишь Новый год, так его 
и проведешь!

Водители меняют 
летнюю резину 
на зимнюю. 
Как хранить шины так, 
чтобы они 
не испортились?
АЛЕКСЕЙ КОЗУБОВСКИЙ
ИНСПЕКТОР ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ 
УВД ПО ЦАО 

Летний комплект шин лучше 
всего хранить в гараже или 
в сарае на даче, то есть в от-
дельном помещении, куда не 
проникает очень яркий сол-
нечный свет. Некоторые ав-
товладельцы предпочитают 
складывать их в кладовке на 
лестничной площадке. Но 
сразу скажу, что этого делать 
не стоит, так как резина выде-
ляет вредные испарения, из-

за чего на вас могут пожало-
ваться соседи. Поэтому лучше 
не полениться и отвезти ши-
ны в отдельное помещение. 
При этом складывать их реко-
мендуется без дисков, верти-
кально и на специальных под-
ставках. Не забудьте накрыть 
покрышки плотной водоне-
проницаемой тканью. Опти-
мальная температура хране-
ния колес составляет от 10 до 
20 градусов тепла. При этом 
поблизости не должно быть 
никаких обогреватели. Обя-
зательно за этим проследите. 
Если у вас все-таки нет ни га-
ража, ни дачи, а «переобу-
ваться» надо, то лучше сда-
вать несезонные шины в спе-

циальные «Скла-
довки», которые 
принимают на 
хранение габарит-
ные вещи москви-
чей. Конечно, при-
дется заплатить за 
это определенную 
сумму, но вы буде-
те точно уверены, 

что ваша собственность нахо-
дится в безопасности, а также 
никому не принесет никаких 
неудобств.

Как выбрать 
безопасный 
обогреватель 
для квартиры, на какие 
характеристики нужно 
обратить внимание?
ФЕДОР ВЫЛУГИН
СТАРШИЙ ИНСПЕКТОР 
2ГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
НАДЗОРНОЙ И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ 
РАБОТЫ РОНПР УПРАВЛЕНИЯ МЧС 
ПО СЕВЕРНОМУ АДМИНИСТРАТИВНОМУ 
ОКРУГУ

При выборе обогревателя 
в первую очередь следует об-
ратить внимание на его тип. 
С точки зрения безопасности 
самыми надежными обогре-
вателями считаются инфра-
красные. Но они очень доро-
гие, поэтому позволить их се-
бе может далеко не каждый. 
Однако надо отметить, что все 
затраты того стоят. На безо-
пасности лучше не эконо-
мить. Поэтому я как сотруд-
ник МЧС советую, что лучше 
не пожалеть денег, но приоб-
рести хороший обогреватель, 
который точно не подведет.
На втором месте по безопас-
ности стоят конвекторные 
обогреватели.
При покупке следует обяза-
тельно обратить внимание на 
документы, технический па-
спорт обогревателя: сертифи-
цирован ли он.
Приобретать обогреватель-
ную технику для дома или да-
чи я рекомендую в магазинах 
электроники, которые уже 
давно существуют на рынке 
и хорошо известны покупате-
лям. При этом стоит рассма-
тривать технику именно из-
вестных брендов: пусть будет 
подороже, но качество того 
стоит.
Вне зависимости от типа 
и бренда у обогревателя нуж-
но проверять мощность. Чем 
меньше нагрузки на сеть, тем 
ниже риски возгорания. Осо-
бенно это актуально, если вы 
живете, к примеру, в доме по-
стройки начала ХХ века. Ему 
уже более 100 лет и проводка 
здесь, как правило, не на-
столько надежная, как в но-
вых зданиях. В любом случае 
обратите внимание на элек-
тропроводку в вашей кварти-
ре или доме. Если есть сомне-
ния, лучше не включать не-
сколько приборов одновре-
менно, а обратиться к мастеру 
и устранить неисправности.
Советую не покупать прибо-
ры с вмятинами. Это показа-
тель, что внутри могут быть 
какие-то повреждения.

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят?».

14,6 277 25процента — 
на столько выросло 
производство ле-
карств в России 
в первом полугодии.

тысяч пассажиров перевезли 
запущенные в этом году элек-
трички между Смоленском 
и белорусскими городами 
Оршей и Витебском. 

процентов — 
на столько вырос 
товарооборот между 
Киргизией и Россией 
в 2024 году.

процентов — на столько в нояб-
ре выросла доля водителей, бе-
рущих автомобили в долгую 
аренду. В прошлом году она 
не превышала 18 процентов.

О чем говорят

Тенденции Прогнозы

Разобраться в тонкостях сдачи вторсырья поможет эко-
центр «Сборка». Например, макулатура и стекло должны 
быть чистыми. Металлические баллончики нужно полно-
стью опустошить. Мелкие изделия стоит собрать в крупную 
герметичную тару. Со всех видов вторсырья нужно удалять 
пластиковые элементы. Нельзя сдавать оконное и листовое 
стекло, зеркала. А также чеки, термобумагу, наклейки, под-
ложки от стикеров.

СПРАВКА

В Москве в рамках 
программы 
раздельного сбора 
мусора горожане 
сдали вторсырье, 
млн тонн

Источник: mos.ru
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Сегодня точку в номере ставят молодожены Михаил и Юлия Клеванские. Церемонию бракосочетания для них провели на станции метро «Маяковская». 
Свадьбы здесь проходят ночью, чтобы создать для молодоженов неповторимую атмосферу праздника и не мешать другим пассажирам. Кстати, «Маяковскую» 
выбрали для проведения памятных торжеств неслучайно. Москвичи, согласно опросам, считают эту станцию городской подземки самой романтичной в ме-
трополитене. После бракосочетания молодожены могут организовать фотосессию в составе «Москва-2024». Чем и воспользовались Юлия и Михаил. Кстати, 
за этот год на «Маяковской» заключили брак 23 пары. Все свадьбы прошли в красивые и символичные даты, в том числе 7 июля, 18 августа, 29 сентября 
и 24 ноября. В рамках проекта мэра Москвы «Новые адреса счастья» горожане могут заключить брак и в других красивых и необычных местах столицы.

Точка

В этом году около половины российских предприятий планируют отмечать Новый год, 
в то время как треть компаний решила отказаться от празднования. Организаторы ме-
роприятий отмечают, что число корпоративов увеличивается примерно на 10 процен-
тов. Примерно 28 процентов организаций устраивают вечеринки с диджеем.

Вопрос дня
Больше компаний 
решили проводить 
корпоративы. 
И как вам?

ДАРЬЯ СВИСТУНОВА
ОПЕРАЦИОННЫЙ ДИРЕКТОР 
DIGITALАГЕНТСТВА, ЭКСПЕРТ 
ПО УПРАВЛЕНИЮ РЕПУТАЦИЕЙ

Внутри нашей компании кор-
поративы — это неотъемле-
мая часть. Помимо новогод-
них у нас обязательны и лет-
ние мероприятия, на которые 
приезжают сотрудники, рабо-
тающие удаленно и в других 
офисах. Мы считаем, что кор-
поратив — очень важный эле-
мент сплочения команды. Мы 
устраиваем конкурсы для то-
го, чтобы наши сотрудники 
общались друг с другом. Как 
правило, это повышает их ло-
яльность к компании и улуч-
шает уровень коммуникации 
между разными отделами. 
Мне кажется, что на таких ме-
роприятиях формируется еди-
ный дух компании. Внутри 
нашей компании человек как 
сотрудник очень важен, мы 
делаем все для его развития 
и для того, чтобы он чувство-
вал себя комфортно.

ТАТЬЯНА РЫБКИНА
МЕНЕДЖЕР СОТОВОЙ КОМПАНИИ

Вообще лучше не тратить 
деньги на развлечения, а со-
брать пожертвования на по-
мощь фронту и нашей ар-
мии, которые свои новогод-

ние праздники проводят 
в окопах.
В нашей компании, напри-
мер, вообще не предусмотре-
ны корпоративы, хотя у нас 
несколько точек по городу 
и мы практически не знаем 
друг друга. Наверное, для 
компаний, в которых очень 
много отделов, идея не прово-
дить корпоративные вече-
ра — хорошая, так как людям 
придется знакомиться, об-
щаться, а среди сотрудников 
могут быть не только экстра-
верты, но и интроверты. 

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Корпоративы, казалось бы, 
должны укреплять команд-
ный дух и создавать уютную 
атмосферу в коллективе, одна-
ко на практике они часто вы-
зывают обратный эффект. Во-
первых, освобождение от ра-
бочих обязанностей может 
привести к тому, что сотруд-
ники будут чувствовать себя 
не в своей тарелке. Многие из 
них воспринимают такие ме-
роприятия не как возмож-
ность для неформального об-
щения, а как обязательство, 
что усиливает стресс. Кроме 
того, не всегда удается избе-
жать ситуаций, когда неумест-
ное поведение на корпорати-
ве создает неприятные ассо-
циации и сказывается на про-
фессиональных отношениях. 
В итоге вместо сплоченности 
и единства корпоративы мо-
гут лишь создавать дополни-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тельное напряжение. Альтер-
нативные формы общения, 
такие как выезды на природу 
или тимбилдинги, могут стать 
более позитивным решением 
для формирования команды. 
Если корпоративы все же про-
водятся, то важно помнить, 
что мероприятия должны учи-
тывать интересы и предпочте-
ния всех участников. Разноо-
бразие форматов поможет 
привлечь большее количество 
сотрудников. Если работни-
ки чувствуют, что их мнение 
важно и учитывается, это ска-
зывается на уровне их во-
влеченности и лояльности 
к органи зации. В итоге такие 
корпо ративы становятся не 
только способом развлечения, 
но и значимым вкладом в раз-
витие компании.

ЕЛЕНА ОРЛОВА
ОРГАНИЗАТОР КОРПОРАТИВНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ

Считаю, что увеличение чис-
ла компаний, проводящих 
корпоративы, — положитель-
ная тенденция. Это способ-
ствует укреплению командно-
го духа, улучшению отноше-
ний между сотрудниками 
и созданию более дружелюб-
ной атмосферы внутри кол-
лектива. Это повышает моти-
вацию сотрудников. Однако 
важно делать такие меро-
приятия по-настоящему инте-
ресными и вовлекающими, 
чтобы они не превращались 
в простое формальное собы-
тие. Кроме того, качественно 
организованные корпорати-
вы могут стать отличной пло-
щадкой для выявления та-
лантов и скрытых навыков 
сотрудников. Например, во 
время активных игр или твор-
ческих заданий люди могут 
проявлять свои лидерские ка-
чества и инициативу. 

Пушкин — слово 
века, а не года

Государственный институт русского 
языка имени А. С. Пушкина подвел 
итоги года и объявил слово 2024 года. 
Им оказалось — ну надо же — слово 
«Пушкин». Чтобы определить слово 
года, используются сложные алго-
ритмы: цитируемость в СМИ, анализ 
поисковых запросов. Было в списке 
финалистов слово «семья» (потому 
что Год семьи), были новые модные 

слова — «квадробер», «искусственный интеллект»…
Ну и Пушкин, конечно, упоминался не просто часто, 
а очень часто — во-первых, потому что 2024 год для него 
юбилейный, и, во-вторых, традиционно, потому что Пуш-
кин это наше всe. Здорово, что есть какая-то основопола-
гающая скрепа в нашем сознании — на стыке великого 
языка, истории, традиции и то-
го, что все мы «родом из дет-
ства». Но, по-моему, Пушкин сам 
не был бы рад такой популярно-
сти. Конечно — памятник себе 
воздвиг нерукотворный. И на-
родная тропа не зарастает, одна-
ко топчутся по ней все кому не 
лень. Пишутся статьи и книги, 
в которых обсуждается не твор-
чество поэта, а его личная 
жизнь, особенно тот последний 
его, очень трагический год. Сни-
маются рекламы и фильмы, где 
Пушкин представлен эдаким за-
диристым дурачком. А уж сколь-
ко шаржей нарисовано на него, 
и не счесть. Знал бы Пушкин, му-
дрый Пушкин, печальный Пуш-
кин, предчувствовавший так 
много о людях вообще и о себе 
в частности, что через два с лиш-
ним века после его рождения он 
будет «словом года». Что б сказал? Горько усмехнулся? 
Вызвал на дуэль или устало махнул рукой? Попросил мо-
ченой морошки?
Затерли, затаскали его имя. И, уж извините, создается 
ощущение, что ничего нового в нашей жизни и нет — все 
то же, пушкинское, «тоска, тоска…» 
Все же «словом года», наверное, нужно называть какое-то 
новое явление, которое привнес день сегодняшний, а не 
заставлять Александра Сергеевича отдуваться за каждого 
из нас. Полагаю, многие на меня за такое мнение рассер-
дятся. Скажут: наоборот, хотели прославить, хотели лиш-
ний раз отметить! Пушкина — отметить, Пушкина — про-
славить? Да он сам себя отметил и прославил, он же не 
Бузова (фамилию можете подставить любую).
Поверьте, именно потому, что я очень сильно люблю 
Пушкина, считаю большой пошлостью трепать его имя 
здесь и там, затыкать им, Пушкиным, все возможные бре-
ши. В конце концов, люди вообще умельцы и любители — 
возводить на пьедестал, а потом оттуда сбрасывать. 
Слишком Пушкин был мощной личностью, чтобы вдруг 
стать каким-то «словом года», обойдя на повороте «ква-
дробера». Стать Пушкину словом года — это мелко. Вот 
словом века, еще куда ни шло.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали детскую передачу,
запустили канатную дорогу
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1844 год. 180 лет назад 
родился Сергей Шереме-
тев, русский общественный 
деятель, историк и коллек-
ционер, крупнейший зем-
левладелец.

1924 год. 100 лет назад 
провозглашена Монголь-
ская Народная Республика.

1925 год. Состоялся пер-
вый испытательный полет 
самолета «АНТ-4» кон-
струкции Туполева.

1938 год.Родилась Анна 
Шатилова, теле- и радио-
ведущая, диктор Централь-
ного телевидения, народ-
ная артистка РСФСР.

1939 год. 85 лет назад 
произошел Майнильский 
инцидент. Солдаты-крас-
ноармейцы были обстреля-
ны у советско-финской гра-
ницы и понесли потери. Ру-

ководство СССР возложило 
вину за случившееся 
на Финляндию. Это собы-
тие стало формальным по-
водом для начала Совет-
ско-финской войны.

1963 год.День рождения 
детской телепередачи 
«Спокойной ночи, малы-
ши!». Программу начали 
создавать на Шаболовке: 
разрабатывались идея 
и концепция, придумыва-
лись первые сценарии, по-
являлись эскизы кукол ге-
роев и декораций. Первый 
выпуск вышел в эфир 1 сен-
тября 1964 года. 

1968 год. Была принята 
Конвенция ООН о неприме-
нимости срока давности 
к военным преступлениям 
и преступлениям против 
человечества.

2018 год.В Москве канат-
ная дорога между «Лужни-
ками» и Воробьевыми го-
рами перевезла первых 
пассажиров. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

130лет назад, 26ноября 
1894 года, родился Иван Па-
панин. Его именем названо 
не менее десятка улиц в Рос-
сии, в том числе в Москве.
А также в бывших советских 
республиках, которые в пылу 
переименования не посягну-
ли на память дважды Героя 
Советского Союза. 

17 марта 1938 года вся Москва 
вышла встречать участников 
полярной экспедиции «Север-
ный полюс-1», которые при-
были на Ленинградский вок-
зал. Имена знала вся страна — 
начальник экспедиции Иван 
Папанин, радист Эрнст Крен-
кель, метеоролог Евгений Фе-
доров и гидробиолог Петр 
Ширшов. Пятый член экипа-
жа в объективы не попал. Это 
пес Веселый, который воро-
вал продукты со склада и стал 
психологической отдушиной. 
После возвращения пес коро-
тал дни на даче Сталина, но 
оставил ли свое увлечение, 
истории неизвестно.
За 274 дня дрейфующая льди-
на с зимовщиками прошла 
2 тысячи километров. Это бы-
ло прорывное достижение — 
в мире подобных экспедиций 
и близко не было. Удалось 
впервые измерить глубину 
океана на Северном полюсе, 
выяснить влияние Гольфстри-
ма, обнаружить новые виды 
растений и организмов, уста-
новить метеорологические 
и климатические закономер-
ности.
За экспедицией следил весь 
мир. Во время десанта был 
снят документальный фильм 
«На Северном полюсе», кото-
рый шел по всему миру. Сегод-
ня влияние фильма назвали 
бы советской «мягкой силой», 
а тогда он потеснил продук-
цию Голливуда. 
Финал сюжета был драма-
тичным. Весной льдина стре-
мительно таяла, а эпопея 
спасения стала главной миро-
вой сенсацией. Иллюстраци-
ей служит опубликованная 
в 1940-м сказка Валентина 
Катаева «Цветик-семицве-
тик». Девочка Женя потрати-
ла на чудесное перемещение 
на полюс к Папанину и обрат-

но два волшебных лепестка. 
Два из семи — это круто.
У Ивана Папанина, который 
родился в семье потомствен-
ных моряков в Севастополе, 
было немало заслуг в Аркти-
ке. В начале 1930-х он постро-
ил зимовку на Земле Франца-
Иосифа. Поселок был ком-
фортабельным, для убеди-
тельности Папанин жил там 
с молодой женой. Потом в по-
селке Томмот строил первые 
в Якутии электро- и радио-
станции. В ту пору там бы-
ли золотые прииски, а сейчас 

это крупнейшее в мире ме-
сторождение урана. Нако-
нец, Папанин стал начальни-
ком полярной станции на 
мысе Челюскин, самой север-
ной оконечности Евразии. 
И опять построил целый го-
родок с обсерваторией. Се-
годня это самый северный 
в Евразии аэропорт.
Арктика — богатейшая, на ве-
ка, кладовая полезных иско-
паемых. Но освоить эти суро-
вые края без русских полярни-
ков было невозможно. Конку-
ренция была уж очень велика, 
ведь незадолго до зимовок 
Ивана Папанина к мысу Че-
люскин подходили экспеди-
ции знаменитых норвежцев 
Рауля Амундсена и Фритьофа 
Нансена и чуть не поднимали 
там свой национальный флаг.
Биография Папанина доказы-
вает, что он отличался редки-
ми способностями и мог про-
бить почти любой проект. 
И потому в годы войны он воз-
главлял Северный морской 
путь и обеспечил поставки 
союзников нашей армии. 
В мирное время стоял во гла-
ве создания флота Академии 
наук, а также придумал Ин-
ститут биологии внутренних 
вод, который носит его имя. 
Это было гениальное совме-
щение талантов ученого и ме-
неджера.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Полярные звезды 
исследователя Ивана Папанина
Дата

Исследователь Папанин Иван Дмитриевич, начальник 
станции «Северный полюс-1». Фото: 19 февраля 1938 года

Досье
Иван Дмитриевич Папа-
нин родился 26 ноября 
1894 года в Севастопо-
ле — знаменитый совет-
ский исследователь Ар-
ктики. Дважды Герой 
Советского Союза. Док-
тор географических на-
ук. Почетный член Гео-
графического общества 
СССР. Контр-адмирал. 
Почетный гражданин 
Архангельска, Липецка, 
Мурманска, Севастопо-
ля, Ярославской обла-
сти. Умер 30 января 
1986 года. Похоронен 
в Москве на Новодеви-
чьем кладбище.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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